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Трудящиеся Советского Союза! Создавайте
в каждом

*
трудовом коллективе обстановку

творчества, товарищеской взаимопомощи,

высокой ответственности за выполнение
п я т и л е т к и !

Крепите организованность и порядок, соз-
нательную коммунистическую дисциплину!

(Из Призывов ЦК КПСС к 1 Мая 1983 года).

В ЦЕНТРАЛЬНОМ КОМИТЕТЕ КПСС
18 апреля 1983 года в ЦК КПСС состоялось совеща

ние первых секретарей ЦК компартий союзных респуб
лик, крайкомов и обкомов партии, на котором были 
рассмотрены некоторые практические вопросы развития 
сельского хозяйства и реализации Продовольственной 
программы.

С докладом на совещании выступил член Политбюро 
ЦК КПСС, секретарь ЦК КПСС М. С. Горбачев.

В обсуждении приняли участие: первый секретарь 
Ростовского обкома КПСС И. А. Бондаренко, первый се
кретарь Башкирского обкома КПСС М. 3. Шакиров, 
первый секретарь Черкасского обкома Компартии Ук
раины И. К. Лутак, первый секретарь Алтайского край
кома КПСС Н. Ф. Аксенов, первый секретарь Красно
дарского крайкома КПСС В. И. Воротников, первый се
кретарь Кустанайского обкома Компартии Казахстана 
В. П. Демиденко, первый секретарь Ташкентского об
кома РГомпаотии Узбекистана М. М. Мусаханов, первый 
секоетарь ЦК Компартии Молдавии С. К. Гроссу, пер
вый секретарь Татарского обкома КПСС Г. И. Усманов, 
первый секретарь ЦК Компартии Эстонии К. Г. Вайно, 
первый секоетарь Томского обкома КПСС Е. К. Лига
чев. первый секретарь ЦК Компартии Таджикистана 
Р. Н. Набиев, первый секретарь Брестского обкома Ком
партии Белоруссии Е. Е. Соколов, первый секретарь 
Полтавского обкома Компартии Украины Ф. Т. Моргун, 
первый секретарь Московского обкома КПСС В. И. Ко- 
иотоп.

В докладе и выступлениях отмечалось, что решения
ми майского и ноябрьского Ц982 г.) Пленумов ЦК КПСС, 
последующими постановлениями партии и правитель
ства на селе созданы новые благоприятные экономиче
ские условия для реализации задач, поставленных XXVI 
съездом КПСС, Продовольственной программой стоаны. 
В коллективах сельскохозяйственных предприятий по
вышается производственная и технологическая дисцип
лина, укрепляются связи и улучшается взаимодействие 
сельского хозяйства и других отраслей агропромышлен
ного комплекса. Труженики этой сферы экономики на
правляют свои усилия на обеспечение более устойчиво
го наращивания ресурсов продовольствия, достижение 
высоких конечных результатов на каждом производст
венном участке.

В то же время, как показывает анализ итогов, в ря
де республик, краев и областей имеют место серьезные 
недостатки и упущения в использовании созданного на 
селе производственного потенциала, земли, 'трудовых 
ресурсов. Имеется немало хозяйств, допускающих отста
вание от заданий пятилетки по темпам роста производ
ства зерна, сахарной свеклы, мяса, молока и другой 
продукции, которые остались в долгу перед государст
вом. Все еще медленно решаются проблемы социально- 
бытового переустройства деревни.

На совещании большое внимание уделено задачам те
кущего года, конкретным мерам по росту эффективнос
ти сельскохозяйственного производства, обеспечению 
безусловного выполнения установленных плановых за
даний. Особо подчеркивалось значение своевременного 
и качественного проведения весеннего сева, осуществле
ния всего комплекса организационных и_ агротехниче
ских мероприятий по повышению урожайности и уве
личению валовых сборов зерна, кормов, другой продук
ции земледелия. В животноводстве главные усилия дол
жны быть сосредоточены на дальнейшей интенсифика
ции отрасли, всемерном повышении продуктивности 
скота и птицы, наращивании производства мяса, моло
ка. яиц.

Отмечалась необходимость решительного улучшения 
всей экономической работы на селе, внедрения хозяй
ственного расчета, прогрессивных форм организации тру
да и производства. Подчеркивалась важность дальней
шего улучшения стиля и методов работы сельских пар
тийных организаций.

В заключение на совещании с большой речью вы
ступил Генеральный секретарь ЦК КПСС товарищ Ю. В. 
Андропов.

Товарищ Ю. В. Андропов отметил, что ЦК КПСС по
следовательно ведет работу по усилению организатор
ской и политической деятельности партии на всех уча
стках хозяйственного и культурного строительства, по 
руководству внешней политикой.

В центре внимания Политбюро и Секретариата нахо
дятся вопросы, связанные с реализацией решений но
ябрьского (1982 г.) Пленума ЦК. Упор был сделан на со
вершенствование стиля работы, усиление контроля за 
исполнением принимаемых решений, повышение пар

тийной, государственной и трудовой дисциплины. Это 
встретило одобрение коммунистов, всех трудящихся, по
ложительно сказалось на производственных делах. План 
первого квартала по реализации продукции промыш
ленностью выполнен на 102 процента. По сравнению с 
первым кварталом прошлого года объем промышленно
го производства увеличился на 4,7 процента. В 1982 го
ду этот показатель составлял 2,1 процента. Производи
тельность труда возросла на 3,9 процента по сравнению 
с 1,5 процента в первом квартале прошлого года.

Важно этой наметившейся тенденции улучшения ос
новных экономических показателей придать устойчи
вый характер. На это нацелены уже принятые и разра
батываемые меры по улучшению планирования, совер
шенствованию хозяйственного механизма, созданию эко
номических условий, стимулирующих заинтересован
ность трудовых коллективов в увеличении выпуска про
дукции и повышении ее качества.

Политбюро считает, что для этого надо и дальше на 
всех участках народного хозяйства действовать актив
но, настойчиво добиваться поставленных целей.

Одним из важных напоавлений работы партии явля
ется сельское хозяйство. Пути его дальнейшего развития 
определены на XXV I съезде партии. На майском (1982 г.) 
Пленуме ЦК КПСС утверждена Продовольственная про
грамма СССР. Решения приняты крупные, важные. Но 
сами по себе они «работать» не будут. Нужна высокая 
организованность, мобилизация трудящихся на борьбу 
за их выполнение.

Положение дел в сельском хозяйстве п<жа еще слож
ное. Тут, конечно, сказывается и неблагоприятная по
года, которая нас буквально, преследует в последние го
ды. Но одни работники в этих условиях ищут и нахо
дят пути преодоления трудностей и увеличения произ
водства сельскохозяйственной продукции, а некоторые 
такими условиями пытаются оправдать серьезные упу
щения в своей работе. ЦК КПСС считает, что нужна ак
тивная работа "по преодолению трудностей в целях ус
корения темпов развития сельского хозяйства и реше
ния продовольственной . проблемы.

В докладе и в выступлениях на совещании был за
тронут широкий круг вопросов. Хотя они и не исчер
пывают всех проблем, имеющихся в сельском хозяйст
ве, но их обсуждение важно потому, что оно помогает 
выделить главное на данный момент, лучше организо
вать дело.

Товарищ Ю. В. Андропов далее остановился на неко
торых вопросах текущего и перспективного характера.

В первую очередь надо обеспечить устойчивость' 'зем
леделия и значительно поднять его продуктивность. В 
каждой республике, в каждой области есть свои осо
бенности. и их следует учитывать в работе. Наукой и 
практикой доказано, что для получения высоких уро
жаев необходимо переходить на зональные системы 
земледелия. Они разработаны практически повсеместно, 
но внедряются медленно, рекомендации ученых и спе
циалистов по этому вопросу во многих местах годами 
лежат на полках, а земледелие ведется по старинке. 
Следует ускорить внедрение научно обоснованных сис
тем земледелия. А это значит — в ближайшие год-два 
завершить освоение севооборотов, перейти на такую 
структуру посевов, которая обеспечивает наибольший вы
ход продукции с гектара земли, широко внедрить инду
стриальные технологии возделывания культур и эффек
тивные способы обработки почвы.

Эти меры в сочетании с мерами по мелиорации, мас
штабы которой будут и дальше всемерно расширяться, 
могут обеспечить получение высоких, устойчивых уро
жаев зерна, кормовых и других культур.

Сельское хозяйство должно идти в ногу с научно-тех
ническим прогрессом. Большего колхозы. и совхозы 
ждут' от научных учреждений. Но нужно подчеркнуть 
и другое. У нас есть немало ценных научно-технических 
разработок. Лучшими хозяйствами, передовиками произ
водства накоплен хороший опыт. Однако внедряются 
они недостаточно, нередко лишь на отдельных сельско
хозяйственных предприятиях. Надо смелее, активнее, 
масштабнее использовать все новое и передовое.

Необходимо решительно улучшить использование со
зданной на селе материально-технической базы. Неред
ко ссылаются на нехватку тракторов, комбайнов и дру
гих машин. Конечно, колхозам и совхозам дано еще не 
все, что нужно. Но и преуменьшать сделанного нельзя. 
После мартовского Пленума ЦК КПСС основные фонды 
в сельском хозяйстве выросли в 4 раза, энерговооружен
ность труда и поставки минеральных удобрений — бо

лее чем в 3, площади мелиорированных земель увели
чились в 1,7 раза.

Недавно принято постановление. ЦК КПСС и Совета 
Министров СССР, в котором намечена крупная про
грамма дальнейшего оснащения колхозов и совхозов но
вой высокопроизводительной техникой.

Но уже и та материально-техническая база, которая 
имеется, дает возможность добиваться значительно луч
ших результатов в сельском хозяйстве, чем они есть. 
Однако ’ эти возможности не всегда используются эф
фективно. Во многих колхозах и совхозах не решена 
задача обеспечения кадрами механизаторов. Часть тех
ники, в том числе и дорогостоящих энергонасыщенных 
тракторов, обезличена. Медленно создается база ремон
та и хранения техники, большое количество машин 
списывается преждевременно.

Надо, конечно, повышать качество сельскохозяйст
венных машин, но прежде всего — значительно лучше 
наладить их эксплуатацию. Принятые решения по во
просам развития базы хранения, ремонта и техниче
ского обслуживания выполняются пока неудовлетвори
тельно. Это нужно исправить и причем безотлагательно.

Чтобы быстрее решать задачи эффективного исполь
зования земли, производственного потенциала на селе, 
необходимо в первоочередном порядке обеспечить кол
хозы и совхозы постоянными кадрами. Задача эта не 
из простых. Требуется значительно больше строить 
жилья, школ, профтехучилищ и других объектов куль
турно-бытового назначения. На эти цели выделены ог
ромные капиталовложения, дано право подключать к 
строительству на селе мощности городских строитель
ных организаций. Все дело — за инициативой местных 
органов, их умением организовать практическую работу. 
Многие обкомы партии активно взялись за решение 
этой задачи. Об этом говорилось и в выступлениях на 
совещании. Политбюро одобряет такой подход к этому 
важному делу.

Товарищ Ю. В. Андропов подчеркнул, что сейчас, ко
гда на селе действуют агропромышленные объедине
ния, на которые возложено решение хозяйственных во
просов, партийные комитеты должны значительно по
высить уровень организаторской и политической рабо
ты в сельских трудовых коллективах. Как и во всем 
народном хозяйстве, здесь надо решительнее бороться 
за укрепление дисциплины. Нужно повышать у работ
ников села чувство хозяйского отношения к земле. В 
этих целях следует сделать более действенным социа
листическое соревнование, широко использовать прове
ренные практикой последних лет эффективные формы 
работы с людьми, организации производства и стиму
лирования труда, всемерно развивать и укреплять хоз
расчет.

В современных условиях особое значение приобретает 
вопрос о работе с руководящими кадрами колхозов и 
совхозов. Сложные задачи, стоящие перед сельским хо
зяйством, растущее использование достижений науки и 
техники, переход на прогрессивные формы организации 
и оплаты труда предъявляют высокие и во многом но
вые требования к руководящим кадрам. Надо позабо
титься о том, чтобы они постоянно расширяли свой 
кругозор и специальные знания. Следует тщательно и 
без .промедления разобраться, насколько отвечает сего
дняшним задачам существующая система подготовки и 
переподготовки кадров, и принять меры по ее совер
шенствованию.

Во многих областях допускается большая сменяемость 
кадров, что объясняется недостатками в их подборе и 
воспитании. Нередко кропотливая работа с кадрами, 
оказание им помощи и поддержки подменяются адми
нистрированием, что не помогает делу.

ЦК КПСС и правительство, как известно, приняли спе
циальное постановление о повышении роли и ответст
венности руководящих кадров на селе. Его выполнение 
должно находиться под постоянным контролем. Рабо
ту с кадрами надо крепко держать в партийных руках.

В осуществлении задач, вытекающих из решений 
майского Пленума и Продовольственной программы, 
большая роль отводится новым органам управления — 
агропромышленным объединениям. Партийные комите
ты должны позаботиться о том, чтобы новые органы 
на’' селе быстрее набрали силу. Очень важно помочь им 
с самого начала выбрать правильное направление своей 
деятельности, по-деловому взяться за решение основ
ных вопросов развития сельского хозяйства и агропро
мышленного комплекса в целом.

Обеспечивая слаженность, координацию действий всех 
организаций, связанных с сельским хозяйством, объе
динения должны поддерживать и стимулировать по
лезные инициативы, предприимчивость колхозов и сов
хозов. Комиссии Президиума Совета Министров СССР 
п о ' вопросам агропромышленного комплекса и Минис
терству сельского хозяйства следует организовать сис
тематическую работу по изучению, обобщению и рас
пространению опыта работы агропромышленных объе
динений.

Задачи, стоящие сейчас перед сельским хозяйством, 
предъявляют неизмеримо большие, чем прежде, требо
вания к деятельности не только центральных органов, 
но и республиканских, краевых, областных партийных 
организаций, повышают их ответственность за реализа
цию Продовольственной программы. Это необходимо 
подчеркнуть еще и потому, что отдельные работники 
вместо того, чтобы активно действовать и своевременно 
решать возникающие проблемы, лучше использовать 
внутренние резеовы и возможности, стремятся перело
жить многие заботы на плечи государства.

Прежде всего это касается довольно больших запро
сов, поступающих с мест, на выделение зернофуража 
из государственных ресурсов. И в то же время во мно
гих республиках, краях и областях по-настоящему не 
решаются вопросы увеличения производства грубых и 
сочных кормов. Об этом же говорят многочисленные 
просьбы о строительстве все новых и новых животновод
ческих комплексов в расчете на государственные корма.

Практически каждый год из государственных ресур
сов приходится выделять в значительных количествах 
семена сельскохозяйственных культур. Это вообще не
допустимое дело, поскольку сейчас повсеместно имеют
ся возможности для организации их производства.

В ряде областей, краев и республик не используются 
в полной мере местные ресурсы для улучшения снаб
жения населения продовольствием. Речь идет, ъ  част
ности, о возможностях личных подсобных хозяйств на
селения. Нельзя признать оправданным, когда многие 
семьи, проживающие на селе, вообще не имеют в лич
ном пользовании никакого скота. Большим подспорьем 
в снабжении продовольствием трудовых коллективов 
могут и должны стать подсобные хозяйства промышлен
ных предприятий. Но во многих местах этому важному 
делу не уделяется должного внимания.

Нынешний 1983 год является определяющим для всей 
пятилетки в целом. Главное, что надо сделать в этом 
году, — обеспечить получение запланированного урожая 
зерна, кормовых, технических и других сельскохозяй
ственных культур, закрепить положительные сдвиги, 
наметившиеся в животноводстве.

Политбюро с самого начала года всю работу в цент
ре и на местах, связанную с обеспечением урожая, дер
жит под постоянным контролем. Сейчас, когда фронт 
весенне-полевых работ охватывает все республики, са
мой важной практической задачей является высокока
чественное проведение агоотехнических работ. Особую 
заботу следует проявить об эффективном использовании 
мелиорированных и прежде всего орошаемых земель, ра
циональном. экономном расходовании водных ресурсов 
с тем, чтобы обеспечить получение высокого урожая. 
Надо взять под контроль весь комплекс работ в орошае
мом земледелии, оперативно принимать необходимые 
меры.

От имени Политбюро товарищ Ю. В. Андропов выра
зил уверенность, что министерствами и ведомствами, 
местными партийными и государственными органами 
будут сделаны соответствующие выводы и приняты не
обходимые меры по усилению организаторской и поли
тической работы, успешному решению задач, стоящих 
пепел сельским хозяйством.

В работе совещания приняли участие Генеральный се- 
кпетапь ЦК КПСС Ю. В. Андропов, члены Политбюро 
ЦК КПСС Г. А. Алиев. М. С. Горбачев, .В. В. Гришин, 
А. А. Громыко, Д. А. Кунаев, А. Я. Пельше. Г. В. Ро
манов, Н. А. Тихонов. Д. Ф. Устинов. В. В. ГЦеобицкий; 
кандидаты в члены Политбюро ЦК КПСС П. Н. Деми- 
чев, В. И. Долгих, В. В. Кузнецов, Б. Н. Пономарев. Ш. Р. 
Рашидов, М. С. Соломенцев, Э. А. Шеварднадзе; секре
тари ЦК КПСС М. В. Зимянин, И. В. Капитонов, К. В. 
Русаков, Н. И. Рыжков, а также заместители Председа
теля Совета Министров СССР, министры, ответственные 
работники аппарата ЦК КПСС, Совета Министров СССР, 
центральных министерств и ведомств.
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В ЛЕСНОМ 
ЦЕХЕ 

ОБЛАСТИ

П РЕДП РИ ЯТИ Я О БЪЕДИ Н ЕН И Я «ТОМЛЕС- 
ПРОМ» БРА Л И  О БЯ ЗА ТЕЛ ЬС ТВА  ВЫ ПОЛНИТЬ
А П РЕЛЬСКИ Й  п л а н  з а  п я т н а д ц а т ь  к а л е н 
д а р н ы х  д н е й , к а к о в ы  ж е  р е з у л ь т а т ы ?

СЛОВА РАЗОШЛИСЬ С ДЕЛАМИ
Оперативные данные на 

15 апреля. В первой колон
ке — предприятия, во вто
рой — вывозка древесины, 
б . третьей — трелевка (про
цент выполнения месячно
го плана).
А р га т -Ю л ь с и и й  Л П Х  110 
А с и н о в с к и й  Л П Х  90,9 
А с л а н о в с к н й  Л П Х  65,5 
Б е л о я р с ки й  Л П К  100,4 
Б е р е га е в с ки й  Л П Х  53,2 
Е р га й с к и й  Л П Х  61,4 
И н гу з е т с к и й  Л П Х  84,8 
К а р га с о н с н и й  Л П К  60,3 
К а т а и г и н с к и й  Л П Х  61,4  
К о м с о м о л ь с ки й  Л П Х  99,1 
Л а й с к и й  Л П Х  70,9
Л и н е в с н и й  Л П Х  150

65.3
72.3
52.5
90.8
19.4 
80.1
35.9
62.6 
50,3
86.7
50.7 
54

Н о в о т е гу л ь д е т с ки й  
Л П Х  63,9
П а р а б е л ь с к и й  Л П Х  45,8
С а й ги н с к и й  Л П Х  90,8
Т о г у р с к и й  Л П К  74,3
Ч а и н с к и й  Л П Х  70,7
Ч у л ы м с к и й  Л П Х  123,2
С у й ги н с к и й  Л П Х  —
Т о м с н и й  Л П К  74,3
По о б ъ е д и н е н и ю  75,6

60.3 
45,2
58.4
69.9
36.0 
53,6

256.9
69.9
57.1

Погода начала апреля да
ла предприятиям «Томлес-
прома» реальную возмож
ность выполнить апрельский 
план за 15 дней. С такой 
инициативой выступили ле
созаготовители Верхнекет- 
ского района. Как видно из

сводки, только одно пред
приятие района-инициатора 
выполнило план по вывозке 
древесины — Белоярский 
лесопромышленный комби
нат. Остальные леспромхо
зы не справились со свои
ми обязательствами. В це
лом по району вывозка со
ставила 77,7 процента от 
месячного плана, а трелев
ка—52, Высокие обязатель
ства верхнекетцев не были 
подкреплены соответствую
щей организацией произ
водства. Не проявил свою 
мобилизующую роль и рай
онный комитет партии.

Слова разошлись с дела
ми и у лесозаготовителей 
Чаинского района. Они вы
везли древесины всего на 

170.7 процента от плана ме
сяца. Очень плохо сработа
ли предприятия Кривошеин- 
ского района. Показатель 
на вывозке — 61,4 процен
та. Не выполнил своих обя
зательств и Каргасокский 
лесопромышленный комби
нат.

Хорошо поработали лесо
заготовители Молчановского 
района. Здесь с первых 
дней апреля было развер
нуто действенное социалис
тическое соревнование, на 
всех фазах лесного конвейе
ра сохранена мартовская 
расстановка сил и средств. 
Партийная организация рай
она взяла под свой конт
роль выполнение высоких 
обязательств. В результате 
молчановцы за пятнадцать 
дней дали на вывозке два с 
половиной апрельских пла
на.

Объединение «Томлес- 
пром» не использовало в 
полной мере морозные ап
рельские дни. Ряд пред
приятий всю первую поло 
вину апреля ориентиоов л 
ся на заниженный (с уче
том распутицы) план, не ор
ганизовал ударной работы 
в лесу, отпустил автомоби
ли Томского транспортного 
управления.

пая работа во многом зависит от того, 
как справляется со своими обязаннос
тями крановщик. Геннадий Семенович 
отлично управляет краном. Легкий 
взмах руки стропальщика — и пачка 
древесины с лесовоза «перелетает» на 
турникет.

Успешно выполняет свое задание 
бриСада Ф. Л. Валиуллина. Показатели 
могли быть еще лучше, но не хвата
ет турникетов. Это и сдерживает сего
дня погрузку.

НА СНИМКЕ М. Гладуша: Г. С. 
Кныш.

Не раз звену Геннадия Семеновича 
Кныша в первом квартале вручалось 
благодарственное письмо от руководи
телей Сайгинского леспромхоза. В 
бригаде Ф. Л. Валиуллина — это зве
но одно из передовых. Коллектив тру
дится на разгрузке и погрузке леса на 
Сайгинском нижнем складе.

Г. С. Кныш девятый год работает в 
леспромхозе. Освоил за это время ряд 
профессий: трудился трактористом,
стропальщиком, сейчас — крановщи
ком. На погрузке леса производитель-

К т о  в п е р е д и ?
Подведены итоги за март 

среди коллективов дерево
обрабатывающих предприя
тий, бригад по производст
ву шпал и тарных комп
лектов, рамных потоков.

Среди деревообрабатываю
щих предприятий победил 
коллектив Тогурского лесо
промышленного комбината, 
выполнивший план по нор
мативной чистой продукции 
на 139,7 процента, по произ
водству экспортных пилома
териалов задание перевы
полнено в 2,7 раза.

Среди рамных потоков. 
впереди—коллектив П. Г. Не- 
колюка с Томского лесо
промышленного комбината, 
выполнивший план по на- 
пилу пиломатериалов на 125 
процентов.

Среди бригад по произ
водству шпал отличилась 
бригада В. М. Тимонова с 
Каргасокского ЛПК.

Среди бригад по произ
водству тарных комплектов 
бригада Н. Г. Аскерова с 
Томского ЛПК стала побе
дителем в марте.

П Л А Н  Ч Е Т Ы Р Е Х  

МЕ С ЯЦЕ В  -  Д О С Р О Ч Н О
Коллектив мастерского 

участка С. В. Сысоева с 
Центрального лесопункта 
Лайского леспромхоза вы
полнил план четырех меся
цев по заготовке древесины. 
Дб конца апреля дополни
тельно будет стрелевано бо
лее трех, тысяч кубометров.

Здесь отличилась укруп

ненная лесозаготовительная 
бригада Н. Н. Шаманаева. 
которая трудится сейчас з 
с ч е т  ма я .  В брига
де показывают образцы тру
да А. А. Бульдов, Н. Н.
Шаманаев и другие.

А. ДОКУНИИ, 
начальник отдела Лай

ского леспромхоза.
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Обсуждаем проект Закона о трудовых коллективах iiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiim iiiiim m iiiiiiiim iiiu m iiiiiin iiiH iiiiiv n in im in in iiiiiiin iiiim iiiK im iiiii'

Р а з  в и в а  я
с о ц и а л и с т и ч е с к у ю  
д  е  м  о  к р  а  т  и ю

Советом Министров СССР 
и ВЦСПС внесен в Верхов
ный Совет СССР проект За
кона о трудовых коллекти
вах и повышении их роли в 
управлении предприятиями, 
учреждениями, организация
ми. Проект Закона опубли
кован в печати для обсуж
дения общественностью.

Почему вообще встал во
прос о принятии Закона о 
трудовых коллективах?

Объективные законы раз
вития социалистического об
щества требуют дальнейше
го развития демократии и, в 
частности, все более широ
кого привлечения трудя
щихся к участию в управ
лении делами государства. 
Еще В. И. Ленин называл 
привлечение трудящихся к 
повседневной работе управ
ления государством «чудес
ным средством». В нашей 
стране рабочие и . служащие 
объединены в трудовые кол
лективы. В них на добро
вольных началах сосредото
чена наиболее активная и 
сознательная часть населе
ния, постоянно повышаю
щая свой политический, 
культурно-технический и 
профессиональный уровень, 
наиболее заинтересованная 
в позитивном социальном 
и экономическом развитии 
общества. Именно здесь, 
обеспечивается единство 
коренных государственных, 
общественных и личных ин
тересов. Поэтому Конститу
ция СССР возвела трудовые 
коллективы в статус одного 
из элементов структуры по
литической системы СССР и 
в статье 8-й закрепила их 
права.

В развитие этих конститу
ционных положений и раз
работан предложенный для 
обсуждения проект нового 
Закона. Он всесторонне 
обобщает многолетний опыт 
участия трудящихся в госу
дарственной, общественной 
и производственной жизни,-

Все права трудовых кол
лективов, предусмотренные 
проектом Закона, условно 
•можно разделить на две

группы. Первую составляют 
полномочия в обсуждении и 
решении государственных и 
общественных дел: коллек
тивы рассматривают проек
ты законов и другие вопро
сы государственной жизни, 
выносимые на обсуждение, 
и вносят по ним свои пред
ложения; выдвигают канди
датов в депутаты Советов 
народных депутатов и за
слушивают их отчеты, вы 
двигают кандидатов в на
родные судьи, избирают на
родных заседателей и т. Д.

Вторую группу прав, наи
более подробно разработан
ную в проекте, составляют 
полномочия трудовых кол
лективов в управлении 
предприятиями, учрежде
ниями и организациями.

Основной идеей проекта 
является наиболее рацио
нальное сочетание единона
чалия с широким и заинте
ресованным участием трудя
щихся в управлении делами 
предприятий, учреждений и 
организациий. По учению 
В. И. Ленина, единоначалие 
безусловно необходимо в 
хозяйственной деятельно
сти, но оно не исключает, а 
предполагает развитие демо
кратии, которая эффектив
нее всякой другой формы 
управления. Поэтому одним 
из принципов' деятельности 
трудовых коллективов, за
писанных в проекте, явля
ется коллективное обсужде
ние и решение вопросов 
деятельности предприятий, 
учреждений, организаций.

Важным принципом дея
тельности трудовых коллек
тивов является также един
ство их прав и обязанно
стей. Предоставление широ
ких полномочий в управле
нии налагает на коллектив 
ответственность з а 1 состоя
ние дел на своих предприя
тиях, в учреждениях и ор
ганизациях. Проект опреде
ляет полномочия коллекти
вов практически во всех 
сферах их внутренней жиз
ни: в области планирования, 
обеспечения трудовой дис
циплины, сохранности со

циалистической сооственно- 
сти, коммунистического вос
питания; в области органи
зации нормирования и оп
латы труда, распределения 
и использования фондов 
экономического стимулиро
вания; в области улучшения 
охраны труда, жилищно
бытовых и социально-куль
турных условий работников.

Проект значительно рас
ширяет и углубляет права 
трудовых коллективов, под
водит под их деятельность 
прочную юридическую ос
нову. Он предоставляет тру
довым коллективам целый 
ряд полномочий, которыми 
они ранее не пользовались. 
По проекту нового Закона 
коллективы утверждают 
правила внутреннего трудо
вого распорядка. Назначе
ние на руководящие долж
ности производится с обяза
тельным учетом их мнения. 
Без согласия коллектива не 
могут быть изъяты средства 
образованных на предприя
тиях и в организациях 
фонда материального поргц- 
рения, фонда социально
культурных мероприятий и 
жилищного строительства 
и т. д. Закрепляется право 
коллектива заслушивать ад
министрацию о ходе выпол
нения плана, о причинах его 
изменения и по другим во
просам. Записано, что ре
шение собрания (конферен
ции) трудового коллектива, 
принятое в соответствии с 
его полномочиями, обяза
тельно как для членов кол
лектива, так и для админи
страции. Предложения и ре
комендации коллектива 
должны быть рассмотрены 
в течение месяца, и о ре
зультатах этого обязательно 
сообщено.

Эти полномочия распрост
раняются и на коллективы 
цехов, отделов и других 
подразделений, но, разуме
ется, в, пределах их дея
тельности.

Особая статья проекта За
кона посвящена основным 
правам, коллектива произ
водственной бригады — пер

вичного звена коллектива 
предприятия или организа
ции. Бригада непосредствен
но или через совет бригады 
участвует в решении воп
росов комплектования кол
лектива, организации его 
работы, оплаты и стимули
рования труда, а также при
влечения к ответственности 
нарушителей трудовой дис
циплины. Впервые за брига
дой закрепляется право да
вать согласие администра
ции (или отказывать в та
ком согласии) на назначе
ние бригадира, а также 
право требовать от админи
страции освобождения бри
гадира от его обязанностей.

При обсуждении проекта 
важно иметь в виду, что ос
новной задачей будущего 
Закона является улучшение 
деятельности предприятий, 
учреждений и организаций 
за счет повышения заин
тересованности, инициативы 
и ответственности рабочих 
и служащих в общей рабо
те. Поэтому необходимо, 
чтобы в Законе были гаран
тии реального осуществле
ния коллективами предо
ставляемых им полномочий. 
Так, в статье 19-й проекта 
записано, что полномочия 
трудового коллектива осу
ществляются непосредствен
но общими собраниями или 
конференциями, а в период 
между собраниями — по
всеместно администрацией и 
выборными органами пар
тийных, профсоюзных и 
комсомольских организаций; 
профсоюзными и другими 
общественными организаци
ями; администрацией пред
приятия в соответствии с 
ее полномочиями или по 
поручению трудового кол
лектива.

В связи с этим следовало 
бы обсудить вопрос о вклю
чении в Закон перечня 
важнейших вопросов жизни 
и деятельности предприя
тий, учреждений и органи
заций, которые решались 
бы только общим собранием 
или конференцией.

Проект Закона — еще не 
Закон. Нет сомнений, что в 
ходе всенародного обсужде
ния документа в Президиум 
Верховного Совета СССР по
ступят ценные и полезные 
замечания и предложения, в 
том числе и от трудовых 
коллективов Томской обла
сти.

В. САВИЧ,
доцент университета,
кандидат юридических 

наук.

Накануне событий

Знакомьтесь:  

музей книги
Двери нового музея рас

пахнутся в день рождений 
В. Ц. Ленина в библиотеке, 
носящей имя великого вож
дя. Дата эта выбрана не 
случайно: центральное мес
то в экспозиции занимает 
мемориальная комната Иль
ича.

Небольшой письменный 
стол, за которым Ленин в 
1907 году работал в Сток
гольме, передан нашей стра
не в дар правительством 
Швеции. На нем — книги 
по истории, экономике, фи
лософии на разных 'языках. 
Рядом — старийный;.: шкаф 
с книгами из бывшей биб
лиотеки Румянцевского.. му
зея, чьи фонды стали осно
вой крупнейшего книгохра
нилища страны. О первом 
посещении библиотеки Вла
димиром Ильичем свиде
тельствует запись, сделан
ная его рукой в регистра
ционной книге читателей 
под № 238: «Владимир
Ульянов, помощник прися
жного поверенного».

Словно до сих пор хра
нят тепло его рук издания, 
собранные в ленинской .ком
нате, записки е просьбой 
подобрать необходимую ли
тературу. Вот особенно зна
менательная, заканчиваю
щаяся словами: «Верну к 
утру». Как бы ни была 
срочна работа, ° Владимир 
Ильич неукоснительно вы
полнял обещания.

Целый стенд занимают 
подарки Ленина библиотеке
— русские и иностранные 
книги, принадлежавшие ему 
лично, но, по мнению во
ждя, представляющие инте
рес для трудящихся, приоб
щающихся к. знаниям.. Боль-., 
шой раздел отведен трудам 
самого Ильича. Многие из
дания, печатавшиеся до ре
волюции легально и неле
гально — небольшими ти
ражами, давно стали не про
сто библиографической ред
костью, но бесценной релик
вией...

«Книга — огромная сила»
— этими ленинскими сло
вами можно определить всю 
экспозицию нового музея, 
дающего представление о 
развитии общественно-поли
тической мысли на важней
ших этапах истории чело
вечества.

После реставрации знаме
нитого «Пашкова дома», ко
торый сам по себе являет
ся бесценным историческим 
памятником столицы, музей 
книги из небольшого зала 
в новом здании библиотеки 
переедет в его великолеп
ные залы. ___

Е. ХОРЕВА, 
корр. ТАСС.

Москва,

НАПРАВЛЕН 
НА У ЧЕБУ  
СОВХОЗОМ

Закончив десятилетку и 
отслужив в армии, мы при
ехали в родные села, уст
роились на работу. Один из 
нас — в откормсовхозе 
«Каргасокский» (ныне сов
хоз «Труд»), другой — в 
совхозе «Кожевниковский». 
Вскоре, по нашему жела
нию, нас направили в Том
ский совхоз-техникум на 
учебу, выделив хозстипен- 
дию. Учимся на механиков 
со специализацией руково
дителя среднего звена, ов
ладеваем знаниями по ме
ханизации, экономике и уп
равлению сельскохозяйст
венным производством.

В нашей группе 25 пар
ней, все имеют хозстипен- 
дии. На первом курсе то
же есть группа будущих 
командиров среднего звена. 
Выпускники этих групп бу
дут работать бригадирами 
тракторных бригад, механи
ками и управляющими от
делениями, заведующими га
ражами и мастерскими. Ка
ждый ‘ отправится работать в 
то хозяйство, которое напра
вило учиться.

Это очень хорошая сис
тема обучения кадров. Она 
выгодна хозяйствам, удобна 
для обучающихся. Все-та
ки к 30-рублевой стипен
дии техникума прибавляет
ся 70 рублей хозстипендии. 
Это уже прочная база для 
двух лет учебы. Очень хо
рошо, что в проекте Зако
на о трудовых коллективах 
сказано: «Трудовые коллек
тивы... утверждают канди
датуры передовиков произ
водства для направления на 
обучение в высшие и сред
ние специальные учебные 
заведения с выплатой сти
пендий за счет средств 
предприятий, учреждений, 
организаций». Трудовым 
коллективам следует шире, 
чем это делается сейчас, 
пользоваться предоставлен
ными полномочиями.

В совхозе-техникуме обу
чаются 715. человек, и толь
ко 39,6 процента по направ
лению хозяйств, с хозети- 
пендией. И вот результат: 
в минувшем году все вы
пускники - хозстипендиаты 
вернулись в свои хозяйства, 
а из поступивших самостоя
тельно 8 человек не доеха
ли до места назначения. 
Хозяйства также мало на
правляют на учебу деву
шек. Группы по специаль
ностям «зоотехния» и «вете
ринария» укомплектованы 
не полностью.

В. ВОЛКОВ,
А. РОМАШИН,

учащиеся Томского сов
хоза-техникума.

Идет обсуждение проекта 
Закона СССР о трудовых 
коллективах и повышении 
их роли в управлении пред
приятиями, учреждениями, 
организациями,

НА СНИМКЕ: знакомятся 
с проектом Закона рабочие 
Томской текстильной фаб
рики из смены № 1 Н. И. 
Лебедева, В. А. Шулепова, 
Т. Г. Протазова, Л. К. Ло
зовская.

Фото Н. Потапова.

С т р о й к а м  -  н а д е ж н у ю  б а з у

НА ПОВЕСТКЕ ДНЯ -  
П в Н О Щ Ь  З А В О Д У

Расширяются производственные мощности завода ке
рамических материалов и изделий объединения «Томск- 
стройматериалы». Через два года цех лицевого кирпи
ча мощностью 26 миллионов штук в год должен войти 
в строй действующих.

Чтобы запустить цех, нужно освоить без малого 4 
миллиона рублей. Столь внушительная цифра ко мно
гому обязывает представителей генподрядного треста 
«Томскжилстрой».

Вот как шли дела на объекте в предыдущие годы: в 
1981-м при плане 320 тысяч рублей на строительно-мон
тажных работах освоено 294 тысячи. В 1982-м эти пока
затели соответственно выглядят так: 230 и 54 тысячи. 
Нынче намечено освоить уже 500 тысяч рублей. Одна
ко в графе «Факт» по итогам первого квартала стоит- 
жирный прочерк...

Как видим, между планируемым и реальным боль
шая разница. И дело тут не только в финансовых сло
жностях.

В строительстве цеха предусмотрены две очереди. В 
первую входит подготовка площадки, во вторую — воз- ■» 
ведение собственно цеха. Естественно,, что пока не за
вершена первая очередь, не могут быть начаты рабо
ты на второй. А площадка еще не готова. Причиной 
этому — «мелочи», без устранения которых нечего и ду
мать о дальнейшем развитии строительства.

Но за этим вырисовывается псоблема куда крупнее. 
Говорит директор завода В. М. Прядко:

— Пора пересмотреть отношение к кирпичу руково
дителям всех предприятий, получающих нашу продук
цию. Для ее изготовления нужно немало потрудиться.
Но строители, которые больше кого-либо нуждаются в 
кирпиче, уклоняются от помощи нам.«Значит, не хотят, 
чтобы дефицит стройматериалов был изжит! Абсурдная 
ситуация...

Действительно, абсурд. Но какой же выход видится? 
Слово — генеральному директору объединения «Томск- 
стройматериалы» Л. М. Козлову:

— Территориальное управление строительства на воз
ведение цеха выделило 250 тысяч рублей. Но ориенти
роваться надо не на эти тысячи (ведь отсутствие средств 
исходит от недоосвоения их в прошлом!), а делать мак
симум возможного, чтобы восполнить отставание минув
ших лет и подготовить цех к пуску в 1984 году.

При этом важнейшие на сегодня объекты — глино- 
запасник и шихтозапасник (их ввод позволит сразу 
увеличить старые мощности завода на 8—10 миллио
нов штук кирпича) — должны быть сданы нынче.

Постановлением бюро обкома КПСС от 18 марта го
родскому комитету партии поручено решить вопрос о 
привлечении промышленных предприятий города, нуж
дающихся в кирпиче, к строительству цеха на правах 
субподрядчиков. Сейчас стройке нужны прежде всего 
люди. Обеспечение же материалами гарантируют уп
равление строительства и сам завод.

Как сообщил, инструктор отдела строительства и го- V 
родского хозяйства горкома КПСС А. П. Кадесников, 
детали этой помощи обговорены предварительно с руко
водителями объединения «Томскстройматериалы». Опре
делен круг предприятий (прежде всего это завод режу
щих инструментов и объединение «Контур», имеющие 
свои РСУ), с руководителями которых намечены необ
ходимые мероприятия.

21 апреля на заседании бюро горкома КПСС, посвя
щенном расширению кирпичных заводов, будет приня
то решение о помощи заводу керамических материалов 
и изделий на строительстве нового цеха. Думается, эта 
помощь существенно улучшит дело.

С. СЕРДЮК.

СОЗДАЮТСЯ «КНИГИ ПАМЯТИ»
Рассказы ветеранов войны 

— бывших фронтовиков, 
партизан, подпольщиков — 
жителей Каменец-Подоль- 
ского, сейчас включаются в 
«книги памяти», которые 
создаются на предприятиях, 
в колхозах, совхозах, учеб
ных заведениях города и 
района. В них заносятся 
воспоминания участников 
боев за Родину, воспроизво
дятся эпизоды героической 
борьбы- земляков с фашиз
мом.

Инициаторами создания 
этой своеобразной летописи 
народного подвига явились 
местные партийные органы. 
Кроме ветеранов войны, со
ставителям книг пишут сол
датские вдовы, сыновья и 
внуки бойцов, павших в 
боях за Отчизну. Авторы

сообщают где, при каких 
обстоятельствах погибли их 
родные и близкие. Ведется 
поиск фотографий, писем, 
других документов тех лет. 
Большое место в «книгах 
памяти» отводится тем, кто\ 
самоотверженным трудом 
ковал в тылу победу над 
врагом.

В канун 40-летия победы 
эти волнующие сборники 
будут переданы в народные 
музеи, в школьные комнаты 
революционной, боевой и 
трудовой славы советского 
народа. Они хорошо послу
жат делу военно-патриоти
ческого воспитания подра
стающего поколения.

С. ШУМАХЕР, 
корр. X \СС, 

КаменА,-По дольский, 
Хмельницкая область.

Продовольстзенная программа: как мы ее выполняем?

Д о л г спец хозов
Семеноводство сельско

хозяйственных культур — 
один из основных факторов 
получения весомых, ста
бильных урожаев. Особо 
эффективны семена райони
рованных сортов высоких 
посевных и породных ка
честв.

Производятся семена выс
ших репродукций для сор- 
тообновления и размноже
ния их в области по' следу
ющей схеме.

Нарымская государствен
ная селекционная и Томская 
сельскохозяйственная опыт
ная станции производят 
4,000—-4,100 тонн элиты и 
1.500 тонн первой репродук
ции семян зерновых и зер
нобобовых культур. Они пе
редают хозяйствам около
2.400 тонн.

Специализированные хо
зяйства (их у нас 12) полу
чают от ОПХ имени Б. Н. 
Сидоренко и элитносемено
водческого хозяйства На- 
рымской ГСС семена элиты 
и первой репродукции —
1.400 тонн. Размножив их, 
они обязаны продать колхо
зам и совхозам 30 тысяч 
тонн.

Семеноводческие хозяйст
ва (5 колхозов и 30 совхо
зов) получают также от 
ОПХ и элитносеменоводче
ского хозяйства семена эли
ты и первой репродукции— 
1.000 тонн. Размножают и 
продают хозяйствам через 
хлебоприемные пункты 15 
тысяч тонн.

Так должно быть по схе
ме. А как на самом де
ле?

В последние два года Том
ская областная сельскохо
зяйственная и Нарымская 
селекционная станции не
сколько улучшили производ
ство семян яровых зерновых 
для сортообновления. В 1981 
году Томская СХОС при 
плане реализации семян 
элиты и первой репродук
ции 1.600 тонн продала кол
хозам и совхозам 1.732 тон
ны. В 1982 году даже чуть 
больше. Нарымская ГСС 
тоже два года подряд пере
выполняла планы.

Следует отметить, что 
Томская СХОС в эти годы 
продавала семена яровых 
зерновых культур высоких 
посевных кондиций. Нарым
ская станция в 1981 году 
продала все семена яровых 
зерновых культур классны
ми, а вот в 1982 году из 
742 тонн — 211 тонн некон
диционных, в том числе по 
засоренности — 1.31 тонну.

Крайне неудовлетворитель
но организовано в научно- 
исследовательских учрежде
ниях семеноводство много
летних трав. Планы произ
водства семян высших ре
продукций для сортообнов
ления не выполняются. А 
семена, которые реализуют 
хозяйствам, низких посев
ных качеств.

В 1981 году Томской СХОС 
продано колхозам и совхо
зам 20 тонн семян элиты

многолетних трав. Но все 
они были некондиционные 
по засоренности. В 1982 году 
продано 16 тонн, из них 15 
тонн — некондиционные по 
чистоте. Нарымская ГСС в 
1981 году при плане 15 тонн 
не продала ни одного кило
грамма семян многолетних 
трав. В 1982 году из плано
вых 4 тонн продала всего 
2, причем все они сорные и 
некондиционные по всхоже
сти.

Для размножения семян 
высших репродукций зерно
вых и зернобобовых куль
тур в области утверждены 
12 специализированных хо
зяйств и 7 семеноводческих 
— по многолетним травам. 
Как уже отмечалось, спец- 
хозы получают семена эли
ты и первой репродукции 
из научно - исследователь
ских учреждений. Однако 
начиная с 1978 года потреб
ности спецхозов в таких се
менах удовлетворяются
лишь наполовину.

Спецхозам для получения 
устойчивых урожаев и каче
ственных семян централи
зованно выделяются мине
ральные удобрения, причем 
на 20 процентов больше, чем 
в другие хозяйства. Лучше 
снабжаются они почвообра
батывающей и посевной тех
никой.

Кроме того, с 1977 по 1982 
годы в 9 спецхозах (из 12) 
построены зерноочиститель
ные пункты КЗС-20. Все они

имеют асфальтированные 
площадки.

Конечно, все это повыси
ло урожаи. Особенно в спец
хозах «Рассвет» и «1 Мая» 
Первомайского, «Кожевни
ковский» Кожевниковского 
районов,- Но как же спецхо- 
зы выполняют план прода
жи семян?

За год им нужно реализо
вать 30 тысяч тонн, они же 
продают половину. а то и 
меньше того. Например, й 
1982 году — всего 8,9 тыся
чи тонн. К тому же спецхо- 
зы сдают на хлебоприемные 
предприятия семенной ма
териал, который в большин
стве своем не подвергался 
даже первичной очистке (!).

Только два спецхоза — 
«Кожевниковский» и имени 
50-летия Великого Октября 
(Шегарский район) — справ
ляются с планом продажи 
семян зерновых культур, 
остальные — «Россия» Зы
рянского, «Авангард» Кожев
никовского, «Маяк», «Заря», 
«Искра» Первомайского рай
онов — работают в этом от
ношении плохо. Так, кол
хоз «Россия» выполнял 
планы на 25, 16, 13 и даже 
на 2 процента, «Заря» — на 
37, 46, 69 и 12 процентов.

Постоянные срывы плана 
продажи семян 2—3 репро
дукции приводят к тому, что 
ежегодно хозяйства недопо
лучают положенное им ко
личество семян для сортооб
новления. И как результат, 
в колхозах и совхозах уве
личение высева семян 1—4 
репродукций незначительно. 
В 1978 году по области та
ких семян было высеяно 
39, в 1979-м—22, 1980-м—25, 
1981-м—31 и 1982-м—32 про
цента.

Малый процент семян 
высшей репродукции объяс
няется еще и низким коэф
фициентом размножения се
мян в спецхозах и хозяйст
вах, которые получают эти 
семена от научно - исследо
вательских учреждений.
Спецхоз имени X X I съезда 
КПСС Кожевниковского рай
она в 1979 году получил се
мян элиты и первой репро
дукции яровых зерновых 

. культур 140 тонн, а сам из 
них вырастил всего 150 
тонн. «Маяк» Первомайско
го района в том же году по
лучил семян элиты и первой 
репродукции 60 тонн, а вы
растил 100 тонн, колхоз «Ис
кра» того же района соот
ветственно — 100 и 70 тонн. 
Это уже не просто иждивен
чество, это обкрадывание се
бя. В спецхозах низка сор
товая агротехника на семе
новодческих посевах, нет 
контроля агрономов за ис
пользованием семян.

Спецхозы по производству 
семян многолетних трав да
же себя не обеспечивают 
этими семенами в полной 
потребности, не говоря уже 
о реализации их в государ
ственные ресурсы.

Плохо и то, что научно- 
исследовательские учрежде
ния не оказывают хозяй
ствам необходимую помощь, 
в применении сортовой аг
ротехники, не контролиру
ют эффективность использо
вания семян. Агрономиче
ские службы многих колхо
зов и совхозов тоже не забо
тятся об этом. В некоторых 
хозяйствах не ведутся «шну
ровые книги» учета семян, 
крайне неудовлетворительна 
апробация сортовых посевов, 
допускаются нарушения при 
хранении и сохранности се

мян. Агрономы районных 
объединений в свою очередь 
не осуществляют должного 
контроля за работой агроно
мических служб хозяйств.

В текущем году Томской 
СХОС и Нарымской ГСС бу
дет продано семян элиты и 
первой репродукции зерно
вых и зернобобовых куль
тур 2.305 тонн. Агрономам 
хозяйств, куда поступят та
кие семена, необходимо уже 
сейчас знать, на каком поле 
их высевать, какую приме
нить сортовую агротехнику, 
какие принять меры по ухо
ду за посевами, определить 
способы и сроки уборки. То 
есть нужно создать такие 
условия, чтобы с этих посе
вов получить наивысший 
урожай и качественные се
мена.

Нынче будет пересмотрена 
схема семеноводства. При
нимаются меры по укрепле
нию материально-техниче
ской базы. Предполагается 
построить 20 зерноочисти
тельно - сушильных комп
лексов, заасфальтировать 26 
тысяч квадратных метров 
площадок.

Устранение недостатков в 
организации сортового семе
новодства, его совершенство
вание помогут улучшить 
обеспечение хозяйств семе
нами районированных сор
тов высоких посевных и 
породных качеств. А это 
будет способствовать полу
чению высоких стабильных 
урожаев.

В. АНЧАРУК, 
заместитель начальника 
областного управления 
сельского хозяйства обл

исполкома;
Р. СЕМЕНЦОВА, 

начальник областной 
госееминспекции.

Н О В Ы Е  

ТУРБОКОМ ПРЕССОРЫ  
П Е Р Е К А Ч И В А Ю Т  '
Г А 3

В 500 километрах к севе
ру от Москвы на мощной 
компрессорной станции близ 
города Вологды идет монтаж 
новых газоперекачивающих 
агрегатов мощностью 25 ты
сяч киловатт — ГТН-25. По 
своим техническим харак
теристикам новый турбо
компрессор не уступает 
лучшим зарубежным образ
цам (в том числе и извест
ным машинам американской 
фирмы ■ «Дженерал элект- 

. рик»), превосходя их в то 
же время по экономичности.

В цехе, где монтируется 
очередной агрегат, идет на
пряженная работа. Мини
стерство строительства
предприятий нефтяной и га
зовой промышленности
СССР сформировало специ
альную бригаду, которая ве
дет монтаж и наладку но
вых турбокомпрессоров по 
максимально жесткому гра
фику.

— Наша задача, — гово
рит начальник цеха Влади
мир Пичкалов,— отработать 
технологию «поточной» сбор
ки и пуска ГТН-25. Иными 
словами, мы создаем тот 
эталон, которым будут поль
зоваться все строители ком
прессорных станций на ма
гистральных газопроводах, 
которые прокладываются из 
Сибири в центральные рай
оны европейской части стра
ны (включая экспортный).

Испытания показали, что 
новый турбокомпрессор лег
ко выходит на расчетную 
мощность.

(АПН).

««Все, кроме 
санитарной  
служб ы»

Эта критическая заметка, 
опубликованная в газете 
«Красное знамя» 24 марта, 
обсуждена в коллективе об
ластной санэпидстанции и 
признана правильной.

Выезжая в районы для 
проверки санитарного со
стояния молочных ферм, 
специалисты санэпидстан
ции пишут акты обследова
ний, доводят их до сведения 
руководителей хозяйств, 
партийных и советских ор
ганов. Однако гласности ма
териалы проверок не преда
ются, отметка о санитар
ном состоянии ферм в экра
нах технологической и тру
довой дисциплины не дела
ется.

С целью повышения са
нитарной культуры ферм, 
качества сдаваемого молока, 
повышения ответственности 
руководителей хозяйств за 
этот раздел работы вводит
ся «Экран санитарного со
стояния МТФ». Облздравот- 
дел направил письмо в рай
онные санэпидстанции, ко
торое требует усилить конт
роль за санитарным состоя
нием ферм.

Н. ЗИНЧЕНКО,
главный врач областной 

санэпидстанции.

«« ...И вот
прошел год»

В статье, опубликованной 
под таким заглавием 15 
февраля с. г., были сделаны 
критические замечания об 
организации медицинского 
обслуживания населения по
селка Светлого Томского 

"района.
Редакция получила ответ, 

подписанный заведующим 
облздравотделом В. Ф. 
Олейниченко. Он сообщает, 
что предусмотрено в теку
щем году направить для 
работы в лечебно-профилак
тические учреждения райо
на не менее шести врачей 
— выпускников ТМИ, часть 
которых будет работать в 
пос. Светлом. Туганской 
больнице для отделения не
отложной помощи выделя
ется санитарная машина.

В настоящее время в ам
булатории пос. Светлого ра
ботают врач-педиатр, про
цедурный кабинет. В обла
стной консультативной по
ликлинике жителям поселка 
безотказно даются консуль
тации (до конца первого по
лугодия поликлиника будет 
переведена в новое здание, 
которое расположено непо
далеку от медсанчасти 
№ 2).

Облздравотдел взял под 
контроль выезды в пос. 
Светлый врачей Туганской 
и Тимирязевской централи
зованных больниц. Раз в 
месяц сюда будут выезжать 
специалисты областного 
центра.

Повторным решением обл
исполкома от 20 декабря 
минувшего года определены 
новые сроки строительства 
комплекса — 1983—1986 го
ды, Заказчиком снова опре
делен трест «Птицепром». 
Проект будет, выдан заказ

чику в апреле этого года.
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Ч Т О  П Р О Т И В О П О С Т А В И Т Ь  З А С У Х Е ?

Затраты на мелиоративные работы в области за про
шедшие две с лишним пятилетки составили 276 миллио
нов рублей. Цифра эта даже для нашей масштабной 
деятельности немалая. В новой пятилетке в мелиоратив
ное строительство будет вложено еще 124 миллиона. В 
век научно-технического прогресса каждый рубль, вло
женный в производство, должен быть обоснован с точки 
зрения целесообразности затрат, должен давать отдачу. 
Эффект мелиоративных работ — меньшая зависимость 
сельского хозяйства от капризов природы. Но, к сожале
нию, огромные затраты, вложенные в мелиорацию не
которых крупных объектов, оказываются неоправданны
ми. Причин несколько. Это и низкое качество проектиро
вания, обусловленное нехваткой геологических материа
лов, и недобросовестное выполнение проектов, й плохая 
эксплз'атация систем.

вестибюле института 
«Томскгипро в о д х о з» 

висит плакат: «В 1976 
—80 гг. выдано технических 
и техно-рабочих проектов
— 522 на сумму 7.470 тыс. 
рублей. Выпущено за деся
тую пятилетку проектно
сметной документации на 
221 млн. руб.».

— Верите ли вы в безоши
бочность принятых в этих 
522 проектах решений? — 
спросили мы начальника 
производственного объедине
ния «Союзтомскмелиорация» 
А. Е. Трунова.

Не задумываясь, он отве
тил:

— Нет, я в них не ве
рю. Мы работаем методом 
проб и ошибок: не осуши
ли сделанные канавы, меж
ду ними нарезаем дополни- 
тёльные. Недостаток данных 
по гидрологическому режиму 
малых рек восполняем за 
счет бесед с местными жи
телями. Старики и рыбаки
— наша главная научная си
ла. Сейчас мы перешли на 
крупные массивы, здесь 
убытки от брака в работе 
будут еще более значитель
ными. Главная причина бес
конечных исправлений — 
ошибки, заложенные в про
цессе проектирования, выз
ванные отсутствием гидроге
ологического и инженерно
геологического обоснования.

Примерно то же самое 
Трунов подтвердил и на 
пресс-кокференции в объе
динении -«Союзтомскмелио- 
ргшш», состоявшейся в на
чале апреля.

Вот как оценивает качест
во проектирования старший 
научный сотрудник Томско
го отдела ЗСФ ВНИИГиМз 
кандидат технических наук 
Н. А. Романова: «...Слабо
изучены первые от поверх
ности водоносные горизон
ты и практически нет све
дений о режиме уровней 
вод зоны аэрации (верхо
водки, болотных вод). Серь
езные трудности возникают 
при проектировании водо
хранилищ на оросительных 
системах в с е я з и  с отсутст
вием данных о режиме под
земных вод, а также исчер
пывающих результатов на
блюдений за поверхностным 
стоком. Принятые проект
ные решения невозгложно 
оценить из-за отсутствия 
этих наблюдений в районах 
уже построенных водохра
нилищ. В результате искус
ственные пруды не на
полняются до нормального 
подпорного уровня».

Каков же результат? Мно
гие руководители колхозов 
и совхозов не прочь порас- 

'суждать о бесполезности 
вложенных в мелиорацию 
государственных средств. К

С. И. Морару, только в 1971 
году вложено около 2 млн. 
рублей. Работа идет с 1969 
года. Между тем эффектив
но может использоваться 
всего 90 гектаров.

Ряд руководителей совхо
зов не хотят эксплуатиро
вать осушенные земли, 
вкладывать необходимые 
средства. А там, где в на
стоящий момент нужно вло
жить всего один рубль, че
рез десять лет потребуется 
два. Например, председатель 
колхоза «Сибиряк» Ф. И. 
Визнер неплохо относится 

I к польдерам (500—600 гек- 
___ _________________.______ ! таров), которые дают до 30
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М Е Л И О Р А Ц И Я .  
Вопросы без ответов
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сожалению, рассуждения эти 
основываются на реальных 
фактах. Вот некоторые из 
них.

Рыбаловская мелиоратив
ная система на Обь-Том- 
ском междуречье из-за оши
бок в проектировании явля
ет жалкое зрелище с сухи
ми прудами, пересохшей 
рекой Порос, неработающи
ми дождевальными- установ
ками.

Срочно принято решение 
о бурении 5 скважин глуби
ной до 220 метров для на
полнения водой пруда в 
с. Новопокровка Кожевни- 
ковского района, чтобы как- 
то вдохнуть жизнь в бездей
ствующую оросительную си
стему.

— Наша оросительная си
стема никогда не окупится, 
— говорит директоо совхо
за «Кожевниковский» В. А. 
Гойманов. — Из-за перепа
да в 40 м насос не может 
поднять воду, площадь не 
спланирована, вода скаты
вается в понижения, а на 
бугре ничего не растет. 
Стоят же эти 186 мелиори
рованных гектаров — 220 
тысяч рублей.

Послушаем ученых-биоло- 
гов Томского универси
тета. Профессор доктор 
Ю. А. Львов считает, что 
одна из главных ошибок в 
проведении осушительных 
работ — снижение уровней 
грунтовых вод на 2—3 мет
ра вместо нескольких десят
ков сантиметров. И превра
щаются в результате торфя
ники в бесплодную почву. 
Например, на осушенном 
таким образом болоте в рай
оне с. Берлинка Зырянско
го района через 6—7 лет 
торф местами исчез за счет 
деятельности бактерий, уро- 

• жай зерновых и трав резко 
снизился.

Мы были на этом болоте 
летом 1981 года. Спросили 
у пастуха, как растут тра
вы. «А вот, видите, коровы 
с болота бегут, ничего там 
не растет», — услышали в 
ответ. Такая же картина — 
на красноярских лугах.

В осушение 900 гектаров 
Шегарско-Иксинского боло
та, по сообщению директора 
совхоза «Кривошеинский»

центнеров с гектара, но не 
желает эксплуатировать 500 
гектаров осушенных земель 
в районе с. Цыганова. Они 
заросли тальником.

* * *
Почему же так медленно 

формируется правильное от
ношение к мелиорированно
му гектару, в среде земле
дельцев неустойчив автори
тет мелиоратора? Исключе
нием является пригородная 
зона Томска (совхозы «Сте- 
пановский», «Томь»), где 
своим успехом овощеводы 
обязаны прежде всего мели
ораторам. Во многих других 
местах мелибрация не спо
собна агитировать сама за 
себя с такой же результа
тивностью. Прежде всего в 
силу недостаточного геолого- 
гидрогеологического обосно
вания проектов, а значит, и 
необоснованности принятых 
в них решений.

На заявку института 
«Томскгипроводхоз» о про
ведении гидрогеологической 
и инженерно-геологической 
съемки для целей мелиора
ции, данную еще в начале 
1976 года, Томское террито
риальное геологическое уп
равление отвечало: «...Прове
дение этих работ является 
для управления трудной за
дачей, к выполнению кото
рой оно в настоящий мо
мент не подготовлено. В  уп
равлении нет кадров гидро
геологов и буровиков, прак
тически отсутствует геофи
зическая служба, нет транс
порта, не хватает буровых 
станков и оборудования, от
сутствуют свободные произ
водственные помещения, 
недостаточно лабораторное 
обеспечение». Следует под
черкнуть, что к этому мо
менту заявка на геолого
гидрогеологическое карти
рование уже опаздывала на 
4—5 лет, так как на этих 
площадях полным .ходом 
шло проектирование мелио
ративных работ.

Прошло семь лет. За это 
время Томская геологораз
ведочная экспедиция из 
предложенных работ на сум
му более 5 млн. рублей вы
полнила их на 1,3 млн. руб
лей, А крупномасштабная 
съемка для целей мелиора

ции только сейчас заканчи
вается на площади 6 листов 
на Обь-Томском междуречье 
(из 28 предложенных).

Если в начале десятой пя
тилетки отставание геологи
ческих работ было на сум
му в 6—8 млн. рублей, то 
теперь оно удвоилось. Сей
час Томская геологоразве
дочная экспедиция ПГО 
«Томскнефтегазте о л о г и я» 
выполняет ежегодно съе
мочных работ на 300 ты
сяч рублей. Значит, отста
вание при таком темпе бу
дет ликвидировано за 15—20 
лет.

А сколько средств будет 
затрачено на реконструкцию 
мелиоративных систем, за
проектированных и выпол
ненных некачественно,
сколько за это время будет 
проведено мелиоративных
работ без надежного геоло
гического обоснования, труд
но даже представить.

Почему же институт 
«Томскгипроводхоз» . и объ
единение «Союзтомскмелио
рация» не ставят вопрос о 
том, что отсутствие геологи
ческого обоснования, дан
ных по режиму и балансу 
подземных вод мешает эф- 

. фективному проведению ме
лиоративных работ? Види
мо, есть одна причина — 
боязнь уменьшения объема 
работ. А геологи, наоборот, 
не готовы пойти на резкое 
увеличение их.

Многолетнее запаздывание 
геологического обоснования 
мелиоративных работ созда
ло такую ситуацию. «Томск
гипроводхоз» имеет большой 
задел проектов на несколько 
лет вперед, часть которых, 
видимо, придется перераба
тывать при уточнении гид
рогеологических и инженер- 
но - геологических условий. 
«Союзтомскмелиорация» от
стает в выполнении этих 
работ из-за отвлечения | 
мощностей на реконструк
цию некачественно запроек
тированных и построенных 
объектов. Томское отделение 
Тюменского филиала Всесо
юзного научно-исследова
тельского института гидро
техники и мелиорации 
(ВНИИГиМ), имея в штате 
всего несколько человек, 
также не может решить 
возложенные на него зада
чи.

Нужны энергичные меры 
по выравниванию сил, обес
печивающих выполнение 
работ по мелиорации. И, 
безусловно, геологи должны 
быть впереди, иначе в даль
нейшем не избежать еще 
более серьезных ошибок.

Прогноз с большой уве
ренностью предсказывает 
третье подряд засушливое 
лето. Наука предвидит ма
ловодье до конца X X  века.
В этих условиях мелиорация 
не может быть модой. И 
если известна цена мелио
ративного гектара в затра
ченных на него рублях, то 
каждому такому гектару 
должна быть известна и це
на в тоннах зерна, сена, зе
леной массы. Их получение 
гарантируется качеством 
проекта, выполненных работ 
и уровнем эксплз'атации по
строенных мелиоративных 
систем.

В. АФОНИН, 
кандидат геолого-мине
ралогических наук, на
чальник Томской комп
лексной гидрогеологиче
ской и инженерно-геоло

гической партии.

Л И М А Н Н О Е

О Р О Ш Е Н И Е
КУСТАНАЙ, 18 апреля. 

Зоны гарантированных уро
жаев трав создаются в за
сушливых степях. Сегодня 
подразделения треста «Ку- 
станайзодстрой» передали 
кормозаготовителям совхоза

«Овцевод» систему лиман
ного орошения. Благодаря 
построенным здесь дамбам 
талые воды обильно напои
ли три с половиной тысячи 
гектаров, с каждого из ко
торых намечено заготовить 
до 25 центнеров сена. В 
ближайшие годы площадь 
заливных лугов в хозяйст
вах области намечено уве
личить в полтора раза.

(ТАСС).

П Л Е Н К А -
ИНДИКАТОР
КИЕВ, 18 апреля. Принци

пиально новые индикаторы 
для регистрации даже не
значительных изменений
температуры, давления и 
магнитного поля в окружа
ющем пространстве предло
жили ученые Института по
лупроводников Академии

наук Украинской ССР. Ими 
разработана полупроводни
ковая пленка в несколько 
раз тоньше человеческого 
волоса, которая при комнат
ной температуре реагирует 
на различные колебания в 
широком диапазоне частот и 
преобразует их в световую I 
информацию. Такой метод® 
позволит, например, значи
тельно повысить чувстви
тельность приборов для из
мерения магнитных полей в 
ускорителях, энергетических 
машинах. (ТАСС).

Не д а в н о  у меня ис
портился холодиль
ник. Надо по-

звонить и вызвать ма
стера, да одно пугает: опять 
потеряешь день. И все же- 
деваться некуда...

В ответ на мою просьбу 
диспетчер предлагает на
звать удобное для меня вре
мя, заверяет, что мастер 
прибудет вовремя. Точно в 
назначенный час — хоть ча
сы сверяй — на пороге мо
лодой человек. Вежливо по
здоровался, внимательно ос
мотрел холодильник. Затем 
пояснил:

— Будем чинить, сгорело 
реле.

Но тут выясняется, что 
реле, надо новое, а в нали
чии их нет. То реле, что у 
мастера, — единственное, 
как инструмент для провер
ки.

Цризнаться, опять поду
мал недоброе. Мол, прием 
известный — придется по 
рыночной цене вымаливать 
у него это злосчастное реле. 
Он же будто мысленно спо
ря со мной принял реше-** 
ние: «Ладно, поставлю свое 
реле, а ваше возьму, и отре
монтирую».

И ни на копейку не пре
высил тариф. Обрадовался я 
такому обслуживанию, по
просил назвать фамилию, 
мол, благодарность напишу. 
А мастер улыбается: «Вы 
уже сказали спасибо. Этого 
вполне достаточно...»

Так. мы распрощались. Но, 
заинтересованный, я решил 
через некоторое время посе
тить производственное объе-

В УДОБНОЕ ДЛЯ ВАС ВРЕМЯ
динение «Томскоблбыттех- 
ника».

Диспетчер — энергичная 
женщина — исчерпывающе 
отвечает на все вопросы 
клиентов, успевает прини
мать заявки по телефону.

— Работа у меня живая, 
поясняет Галина Павловна 
Вершинина- — За смену 
принимаю 120—125 заявок 
на ремонт холодильников да 
много еще на ремонт всякой 
другой техники.

' — И все заявки выполня
ются? — интересуюсь я.

— К сожалению, случают
ся срывы, — признает дис
петчер. — То с машиной на 
выезде что-то случится, то 
заказчик попросит прислать 
мастера к определенному 
часу, а сам не окажется до
ма. Что же касается линей
ных мастеров, — продолжа
ет собеседница, -— то ребята 
все ответственные. Многие 
пришли после армии. Есть и 
такие, кого на службу от
правляли отсюда.

В  сопровождении началь
ника производственного от
дела Татьяны Петровны 
Плучевской (она же секре
тарь партбюро) иду в цех. 
В механическом — условия 
не из лучших. Те.снота—вез
де. В цехе холодильников 
отремонтированные блоки 
установлены не только в ко
ридоре, но подступают к 
входным дверям.

— Сами видите, как у нас,

— говорит старший мастер 
Тамара Николаевна Шпили- 
вая. — А заказов каких 
только нет!

Подумал, что текучесть 
кадров здесь должна быть 
высокой. Оказалось, наобо-* 
рот. За последние шесть лет

К а к  в а с  

о б с лу жив а ют

никто из рабочих механиче
ского цеха не уволился.

— Чего же бегать, искать 
лучше, — поясняют слесари, 
сварщики. — Здесь порядок 
с заработком, а дело инте
ресное, не шаблонное.

Коллектив цеха, за исклю
чением мастера, мужской. 
Вопросы укрепления тру
довой дисциплины здесь, 
должно быть, стоят по-осо
бому.

— Да, порядок у нас та
кой, — объясняет мастер, — 
за первое опоздание преду
преждение, за второе — ли
шение премии.

Но только ли на рубле 
держится трудовая дисцип
лина? Этот вопрос я уже 
задаю сварщику Николаю 
Николаевичу Вьюгову.

— Премия премией, — 
рассуждает он, — но и дру

гие меры важны. Всем на
доело разгильдяйство. По
этому на прошедшем рабо
чем собрании у нас в объе
динении разговор шел не 
вообще о необходимости со
блюдать трудовую дисцип
лину, а о конкретных нару
шителях. Мы каждого, за 
кем водились грешки, выво
дили перед товарищами . и 
требовали оценить свое по
ведение, держать отчет 
сполна.

Долгое время не везло це
ху на начальников, да и ди
ректора объединения не дер
жались. Были это, как пра
вило, люди случайные, не 
знавшие производство. Но 
вот недавно пришел в объе
динение новый директор — 
Юрий Петрович Круглов, __Д0 
этого не один год прорабо
тавший . в системе бытового 
обслуживания. Опирается он 
з работе на партийную, 
профсоюзную, комсомоль- 
с кую организации. И кол
лектив укрепляется.

В прошлом году потери 
рабочего времени из-за про
гулов снизились почти 
втрое, а в первом квартале 
этого года по сравнению с 
таким же периодом прошло
го — в четыре раза.

Сократилась и текучесть 
кадров. Все это сказалось на 
производственных показа
телях. Выполнен план про
шлого года. В этом рост

Ж ю р и
р е к о м е н д у е т
т и р а ж и р о в а т ь

ПОДВЕДЕНЫ ИТОГИ 
КОНКУРСА ЭКСПОНАТОВ 
В>1СТАВКИ «СИБИРСКИЙ 
ПРИБОР-83»

Дипломом президиума Си
бирского отделения АН 
СССР И степени и премией 
(1 тысяча рублей) награж
ден авторский коллектив 
Института оптики атмосфе
ры и СКБ научного проек
тирования «Оптика» за раз
работку малогабаритного ла
зера на парах меди «Ми- 
лан-М» и лазера на парах 
меди с высокой импульсной 
мощностью «Милан-500».

Дипломом III степени и 
премией (500 рублей) отме
чен авторский коллектив 
этих же учреждений за раз
работку лазерного сканиру
ющего маяка «Лиман-2».

За оригинальное научно- 
техническое решение дипло
мом отмечены авторские 
коллективы следующих раз
работок: высокочувствитель
ный дифференцированный 
микрокалориметр - титратор 
«МКТ-1» и автоматический 
криометр «АК-5» (Институт 
химии нефти), измеритель 
межфазного натяжения жид
костей (Институт химии 
нефти); малогабаритные
импульсные рентгеновские 
аппараты «Радан-150», «Ри
та-220» (Институт сильноточ
ной электроники); установ
ка для дистанционного оп
ределения температуры ат
мосферы «Лидар-Т» (Инсти
тут оптики атмосферы); 
многоканальная телеметри
ческая сейсмостанция
«Томь-500» (Томский отдел 
экспериментальных г̂еофи
зических исследований Ин
ститута геологии и геофизи
ки СО АН СССР).

За активное участие в 
выставке дипломы получи
ли Институт оптики атмо
сферы, Институт сильноточ
ной электроники.

Жюри рекомендует для 
промышленного тиражирова
ния разработки «Лиман-2», 
«Милан-М», «Милан-500», 
«Радан-150», «Рита-220». Для 
использования в интересах 
Сибирского отделения АН 
СССР рекомендованы мик
рокалориметр - титратор 
«МКТ-1» и криометр «АК-5».

После критики 

««Привилегия 
руководителю? »

Корреспонденция В. Школ- 
диной под таким названием 
обсуждена на заседании 
парткома производственного 
объединения «Сибкабель». 
Выступление газеты призна
но правильным. Партком 
объединения, обсуждая его, 
отметил, что в управленче- 

. ском аппарате действитель
но имели место нарушения 
трудовой дисциплины. Руко
водителям всех рангов ука
зано на необходимость стро
жайшего соблюдения произ
водственной и трудовой дис
циплины как по отношению 
к подчиненным, так и к се
бе лично.

Об ^том редакции газеты 
сообщила секретарь партко
ма Е. Е. Татаренко.

объема производства соста
вил уже 20 процентов.

Этот результат мог быть 
еще выше, если бы сполна 
использовались резервы. На
пример, неплохо бы внед
рить бригадный подряд. И 
было такое намерение. Да, 
когда коснулось дела, оказа
лось, что никто не знает, 
как к нему подступиться.

Не отлажена пока работа 
диспетчерской службы. Нет 
взаимосвязи между отдела
ми. Диспетчеру надо знать, 
есть ли та или другая де
таль для ремонта, но работ
ники складов не всегда об 
этом информируют. И стар
шие мастера часто не ставят 
диспетчера в известность об 
исполнении заявок. Да и не 
один, а два дежурных дис
петчера нужно. И чтобы у 
обоих были телефоны. Ведь 
звонит весь город.

Многие проблемы вскоре 
сами собой отпадут. Рядом 
со старым, приземистым 
зданием объединения выро
сли четыре высокйх этажа 
нового производственного 
корпуса. В ближайшие дни 
строители обязались сдать 
его в эксплуатацию. На 
миллион рублей в год будет 
производиться здесь ремонт
ных работ. Но в новых сте
нах нужны добрая органи
зация труда, действенное со
ревнование и хорошо по
ставленная воспитательная 
работа. Этого требует поста
новление ЦК КПСС и Сове
та Министров СССР «О 
дальнейшем развитии и 
улучшении бытового обслу
живания населения».

Л. СЕЛИВАНОВ.

Е ж д ун а р о д н а я

Н Ф О Р м ац и я

ЕпоРТЕРы Т А С С  и А П Н  сообщают

С о  в с е х  к о н т и н е н т о в
А  ПРАГА
Новую модель мотоцикла 

«Ява-638» создали инженеры 
и конструкторы мотоци
клетного завода в городе 
Тынец-на-Сазаве. Первые 
образцы этих машин с объ
емом двигателя 350 куб. см 
успешно прошли испытания, 
продемонстрировав отлич
ные ходовые и скоростные 
качества, надежность всех 
узлов и деталей. Конструк
торам удалось добиться 
улучшения по сравнению с 
предыдущими моделями 
двух важных. параметров — 

, снижения расхода топлива 
и уровня токсичности вы
хлопных газов.

А  КЕЛЬН
О необходимости активи

зации борьбы против пре
вращения ФРГ в стартовую 
площадку для новых аме
риканских ядерных ракет 
говорится в обращении к 
общественности ,страны,
принятом на состоявшемся 
в Кельне съезде Немецкого 
союза мира (НСМ).

«Речь идет о судьбе на
шей страны, о будущем на
ших детей, — подчеркивает
ся в документе. — В Европе 
не должна повториться тра
гедия Хиросимы, поэтому 
отдадим все силы для пре
дотвращения размещения в 
ФРГ американского ядерно- 
го оружия первого удара».

А  ЦИНЦИННАТИ (штат 
Огайо)

Здесь завершила работу 
VII конференция препода- 
вателей-марксистов высших 
учебных заведений США, 
участники которой обсуди

ли целый ряд политических, 
экономических и социально
философских проблем со
временности, а также пути к 
дальнейшей популяризации 
учения К. Маркса среди ши
роких слоев населения стра
ны.

Одной из центральных 
тем дискуссии, развернув
шихся на конференции, ста
ла проблема усиления борь
бы против милитаристской 
политики вашингтонской 
администрации, начавшей 
беспрецедентную по своим 
масштабам гонку ядерных 
вооружений и активизирую
щей агрессивные акции в 
различных районах мира. С 
резкой критикой ядерной 
политики США выступили 
многие профессора и работ
ники университетов, кол
леджей, представители
профсоюзов.

А  КАБУЛ
Правительство ДРА уде

ляет большое внимание раз
витию системы здравоохра
нения страны. Как сообща
ет агентство Бахтар, свыше 
700 тыс. человек получили 
в прошлом году бесплатную 
медицинскую помощь в го
сударственных больницах, 
поликлиниках и амбулато
риях. В сообщении отмеча
ется, что в 1982 году на ну
жды медицинских учрежде
ний страны было выделено 
около 13 млн. афгани.

А  ГАВАНА
Здесь открылся междуна

родный симпозиум на тему: 
«Радио: информация и де
зинформация», организован

ный Союзом писателей и 
деятелей культуры Кубы.

Его' участники, обсуждают 
вопросы, касающиеся роли 
радио в укреплении отноше
ний доверия, дружбы и со
трудничества между народа
ми. В докладах, представлен
ных на,. симпозиуме, также 
разоблачается подрывная 
пропагандистская деятель
ность империализма против 
Кубьц центральноамерикан
ских и других стран.

А  ДЕЛИ
Определенные внешние 

силы, заинтересованные в 
ослаблении Индии, осущест
вляют вмешательство в 
штатах Ассам, Пенджаб и 
других районах- с целью на
гнетания напряженности и 
дестабилизации обстановки 
в стране. Об этом заявил в 
Калькутте государственный 
министр внутренних дел 
Индии Н. Р. Ласкар. Он 
указал, что индийское пра
вительство приняло меры 
для выявления этих элемен
тов и пресечения их под
рывной деятельности.

А  ТОКИО
24-часовую забастовку на

чали рабочие и служащие 
ведущих' портов Японии. 
Она проводится по инициа
тиве Всеяпонского профсою
за портовых рабочих, объе
диняющего в своих рядах 
свыше 60 тысяч человек.

Японские портовики тре
буют улучшения условий 
труда, протестуют против 
«замораживания» заработ
ной. платы в связи с непре
рывным ростом цен и на
логов.

Полтора года назад реше
нием афганского правитель
ства в Кабуле был создан 
детский дом «Ватан» («Роди
на») для детей, потерявших 
родителей в ходе необъяв
ленной войны против Демо
кратической Республики 
Афганистан. Это — первое 
детское учреждение такого 
рода в истории страны, и 
руководство ДРА уделяет 
ему большое внимание. В 
прошлом году из государст
венного бюджета на его 
нужды был выделен 31 мил
лион афгани.

НА СНИМКЕ: Розея и
Махбуба подружились в 
«Ватан».

Фото спец. корр. ТАСС 
Г. Надеждина.
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ЗАСЕДАНИЕ ГРУППЫ 
Э К С П Е Р Т О В  О О Н

ВЕНА. Здесь сегодня в 
венском центре междуна
родных организаций откры
лось первое заседание груп
пы экспертов ООН по изу
чению последствий израиль
ского вооруженного нападе
ния на иракские мирные 
ядерные установки в июне 
1981 года. В состав группы, 
созданной по решению 
XX XV II сессии Генеральной 
Ассамблеи ООН, входят 
представители Советского 
Союза, США, Югославии, 
Индии, Швеции и Нигерии.

Бандитский налет изра
ильской авиации на ирак
ский центр ядерных иссле
дований явился вопиющим 
актом агрессии. Подавляю
щее большинство стран ре
шительно осудили преступ
ную акцию, квалифициро
вали ее как грубое наруше
ние Устава ООН, норм 
международного права.

Вопросы обеспечения бе
зопасности мирных ядерных

установок, отмечают в кру
гах участников заседания, 
приобретают в настоящее 
время исключительную ва
жность и актуальность, по
скольку непосредственно 
связаны с проблемой пре
дотвращения ядерной вой
ны. Разрушение мирных 
ядерных установок даже с 
помощью обычного оружия 
по своим последствиям бы
ло бы фактически равно
значно применению ядерно- 
го оружия. Разрушение же 
таких объектов в результа
те ядерного нападения име
ло бы вообще катастрофи
ческие последствия. Вот по
чему проблемы обеспечения 
безопасного развития ядер
ной энергетики в мирных 
целях и предотвращения 
ядерной войны — две со
ставные части общей задачи 
устранения ядерной угрозы.

Работа группы экспертов 
продлится до 22 апреля.

В з р ы в  
в з д а н и и  
п о  с о  л ь с т в а 
С Ш А
” БЁЙРУТ. ' Как сообщи

ло “ бейрутское радио, 
сильный взрыв произо
шел в здании американ
ского посольства в цент
ре ливанской столицы. В 
результате взрыва здание 
посольства частично раз
рушено. По предвари
тельным данным, 30 че
ловек убиты и бо
лее 80 ранены, мно
гие из которых тя
жело. В  тушении пожара 
и спасении людей, ока
завшихся блокированны
ми в посольстве, приняли 
участке американские 
вертолеты, базирующиеся 
на американских кораб
лях, находящихся у по
бережья Ливана.

С К Л О К И  В Б Е Л О М  ДОМЕ
ВАШИНГТОН. В послед

нее время на страницах 
американских газет и в те
левизионных программах 
вновь замелькали сообще
ния, в которых «хорошо ин
формированные» аноним
ные «должностные лица 
администрации» обрушива
ются с нападками то на од
ного, то на другого ведущего 
сотрудника аппарата Белоп? 
дома. Как указывает газета 
«Вашингтон пост», эти яв
но инспирированные мате
риалы являются отголоском 
нового раунда закулисной 
грызни в ближайшем окру
жении Рейгана, на этот раз 
между помощником прези
дента по национальной бе
зопасности У. Кларком и 
руководителем аппарата со
трудников Белого дома Дж. 
Бейкером.

Склоки в Белом доме, от
мечает газета, вспыхивают 
каждый раз, когда админи
страция сталкивается с 
очередным провалом в сво

ей внешней или внутренней 
политике. Она обращает 
внимание на тот факт, что 
нынешние закулисные инт
риги начались после того, 
как бюджетная комиссия 
сената Соединенных Штатов 
вопреки сильному давлению 
со стороны администрации 
проголосовала за некоторое 
сокращение запланирован
ных Белым домом темпов 
роста военных ассигнова
ний. Масла в огонь доба
вили бурные дебаты в пала
те представителей по про
екту резолюции о замора
живании ядерных арсена
лов, обсуждению которой 
всячески пыталась воспре
пятствовать администрация, 
взявшая курс на безудерж
ную гонку вооружений.

Теперь, указывает «Ва
шингтон пост», ближайшие 
сотрудники президента пы
таются взвалить друг на 
друга ответственность за 
«это унизительное пораже

ние». Но исключено, счита
ет газета, что одному из 
них придется в конечном 
счёте уйти в отставку. ' •

В этой связи, она напоми
нает, что ранее в результа
те аналогичных склок свои 
посты вынуждены были ос
тавить государственный се
кретарь А ., Хейг, министр 
транспорта Э. Льюс. ми
нистр здравоохранения . и 
социальных служб Р. Швай- 
кер, директор агентства по 
контролю над вооружения
ми и разоружению Ю. Ро- 
стоу, а также целый ряд 
других видных деятелей ад
министрации.

Не исключено, считает 
«Вашингтон пост», что ны
нешнюю грызню Рейгану 
Удастся замять. Однако, 
подчеркивает газета, «опыт 
двух с небольшим лет пре
бывания, администрации у 
власти говорит о том, что 
это перемирие будет недол
гим».

#

 

Электронная библиотека (репозиторий) Томского государственного университета 
http://vital.lib.tsu.ru



'К Р А С Н О Е  З Н А М Я '
20 апреля 1983 года

Письмо в редакцию ||ши11тпштп1и11шпш11ш1тп1шшпшш11й

Служу Советскому Союзу!
Вот уже не один год по 

программе Центрального 
телевидения каждое воскре
сенье мы смотрим и слуша
ем передачу «Служу Совет
скому Союзу!». Эта передача 
посвящена воинам Совет
ской Армии и Военно-Мор
ского Флота. Она знакомит 
нас с боевой учебой воинов 
всех родов войск, с армей
ским бытом. Многие доку
ментальные кадры ярко и 
убедительно показывают 
преемственность героических 
традиций нашей доблестной 
Советской Армии.

С особым волнением от
носимся к этой передаче 
мы, люди старшего поколе
ния. , В свое ; время служба 
в Советской Армии дала 
нам многое. - Она закалила 
характер, укрепила волю и, 
главное, во многом спо
собствовала формированию 
марксистско - ленинского 
мировоззрения, активной 
жизненной позиции.

Вспоминаются тридцатые 
годы. Это были годы нача
ла технического перевоору
жения нашей армии,. • Во 
весь рост встала задача под
готовки кадров. Армии нуж
ны были грамотные люди, 
способные. . в совершенстве 
овладеть боевой техникой, 
военной наукой.

В то время даже не 
весь средний командный со
став имел необходимую об
щеобразовательную , подго
товку. Нередко можно было 
встретить лейтенанта с об
разованием 5—6 классов. По 
приказу наркома обороны в 
воинских частях была вве
дена должность полкового 
учителя.

Осенью 1935 года меня вы 
звали к комиссару полка. 
Я служил тогда помощни
ком командира взвода пол
ковой школы. Назначение 
на должность полкового учи
теля, признаться, было не
ожиданным. Правда, я  имел 
среднее образование с педа
гогическим уклоном, но за
крадывалось сомнение:
справлюсь ли?

— Справитесь, — сказал 
комиссар полка. — Ведь до 
армии вы работали началь
ником отдела оргмассовой 
работы районного совета 
Осоавиахима? Не так ли? 
Значит, опыт- организатор
ской работы есть, да и педа
гогическую практику имеете. 
Так что беритесь за дело.

В таком случае в армии 
принято отвечать уставным 
словом: «Есть!»

Начали с комплектования 
учебных групп среднего, 
младшего командного и ря
дового состава с учетом 
уровня общеобразователь
ной подготовки каждого. 
Позаботились об учебных по
собиях и инвентаре.

Занятия в группах прово
дили учителя шефствующих 
школ и преподаватели ин
ститута. В задачу полкового 
учителя входили организа
ция учебного процесса, кон
троль за посещаемостью за
нятий.

Мы радовались первым ус
пехам в общеобразователь
ной учебе. • Каждый воин 
хорошо понимал: техникой, 
военной наукой без знаний 
не овладеть. .

Прошли десятилетия. Се
годня у нашей доблестной 
Советской Армии прекрас
ные кадры. Большинство 
офицеров имеют специаль
ное высшее образование. В 
армию и на флот идут слу
жить юноши, в основном 
имеющие среднее образова
ние.

Смотришь передачу «Слу
жу Советскому Союзу!», и 
сердце радуется за наших 
дорогих защитников Роди
ны.

Особенно полезны эти пе
редачи для призывников и 
допризывников. Они знако
мят с жизнью армии, с 
требованиями, которые
предъявляются к воинам в 
наши дни.

С. ХОДОР,
ветеран Великой Отече

ственной войны.
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Восемь лет назад юные следопыты 
Тогурской средней школы стали соби
рать материалы о земляках-колпашев- 
цах, сражавшихся в рядах 22-й гвар
дейской Сибирской добровольческой 
Рижской дивизии. На основе докумён-

тов в 1979 году был открыт школьный 
музей. Здесь проводятся экскурсии, 
уроки, пионерские сборы. Сейчас следо
пыты собирают материалы о ветеранах 
одного из подразделений этой дивизии 
— Нарымской снайперской роты.

Фото Е. Лисицына.

Т У Р Н И Р  

Х О К К Е И С Т О В  

В Ы С Ш Е Й  

И ПЕРВОЙ ЛИГ
Состоялись очередные 

матчи переходного турнира 
хоккейных команд высшей 
и первой лиг:

СКА — «Сибирь» — 10:1, 
6:3; «Ижсталь» — «Кри
сталл» — 4:1, 2:0; «Трак
тор» — «Динамо» (Минск)
— 7:2, 3:2; «Салават Юлаев»
— СК им. Урицкого — 4:5, 
5:7.

(ТАСС).

М а т ч и  п р е т е н д е н т о в
В Австрии, ФРГ и Испа

нии продолжаются четверть
финальные матчи претен
дентов на первенство мира 
по шахматам. В Фельдене 
началась третья, дополни
тельная партия в соревно
вании Смыслова и Хюбне- 
ра. Она отложена и будет 
доигрываться. Сейчас счет 
в этом матче — 6:6. Тот, кто 
выиграет этот матч, встре
тится с победителем состя
зания между Рибли и Тор- 
ре, проходящего в Аликан-, 
те. Там ведет Рибли — 4:2.

Каспаров, который первым 
из всех четвертьфиналистов 
вышел в полуфинал, будет

играть на этой стадии с 
Корчным, который победил 
в Вад-Киссингене Портиша 
с общим счетом 6:3.

В состязании претенден
ток Иоселиани будет спо
рить в полуфинале с побе
дительницей матча Семено
ва — Мурешан, проходяще
го в том же Бад-Киссинге- 
не. Там сейчас счет — 5:4 
в пользу Семеновой. Во вто
ром полуфинале встретятся 
Левитина и победительница 
продолжающегося в Али
канте матча Александрия— 
Лемачко, в котором лиди
рует Александрия —- 4,5:1,5.

(ТАСС).

На чемпионате хоккеистов
БОНН, 18 апреля. (ТАСС). На чемпионате мира по хок

кею сборная Швеции в Дортмунде выиграла у хоккеистов 
Канады —- 3:2 (1:1, 2:1, 0:0), а спортсмены ФРГ в Дюс
сельдорфе победили команду Италии — 4:0 (1:0, 1:0, 2:0).

пору золотой осе
ни был их празд
ник-. Взволнованные 

и счастливые, крепко взяв
шись за руки, вошли они -в 
зал бракосочетаний. Перед 
родными и друзьями покля
лись друг другу в любви и 
верности, обещав делить жи
тейские заботы пополам. И 
были ' искренне уверены; 
так будет, союз их — на 
долгую и добрую совмест
ную жизнь.

Прошелестела багряным 
листом и нудными дождя
ми осень, взмахнув белым 
крылом, улетела зима, за 
ней промелькнула весна, и 
снова наступило лето. В 
разгар его . у молодоженов 
родился первенец. Августов
ским днем (такое совпаде
ние), накануне второй го
довщины со времени свадь
бы. уже не вместе, а по
рознь пришли они в при
метный дом на оживленной 
улице Колпашева. Уже не 
окружали их близкие и 
друзья, не светились радо
стью лица. Незнакомые лю
ди 'выслушали историю ' их 
взаимоотношений. А сложи
лись они так, что супругов 
даже не пытались прими
рить. Из зала суда вышли 
чужими людьми. Фамилия 
да маленький сын, которому 
суждено расти на руинах 
распавшейся семьи, — вот 
что осталось от той. прежней 
жизни.

Не будем пытаться ре
шать, кто прав, кто виноват. 
Безнадежное, да и бесполез
ное это дело. Рассказ пойдет 
о том, что произошло после 
развода. За внешними со
бытиями этой истории, как 
мне кажется, стоят такие, 
никогда не стареющие ка
тегории, как мужское ры
царство, чуткость к челове
ческой беде, высокая мо
ральная ответственность 
должностных лиц.

Но все по порядку.. От му
жа еще задолго до оформле
ния расторжения брака 
Татьяна Викторовна Григо- 
ренко ушла к родителям. В 
ту пору жили те в ветхой

сырой и холодной избе. Мо
лодая мама была в постоян
ной тревоге за здоровье ма
лыша, А молодой отец 
Юрий Петрович Григоренко 
и слышать не хотел о том, 
чтобы уступить ей с сыном 
однокомнатную квартиру, в 
которой и сам-то не жил.

Хлопоты в местных судеб
ных инстанциях ни к чему

шись в том самом «равен
стве прав», о которых без
апелляционно заявил судья.

Со многими из тех, к ко
му на первых порах обра
щалась Т. Григоренко,
встретиться не удалось: 
больше трех лет тянется эта 
история. Одни вышли на 
пенсию, другие сменили ра
боту. В голосе тех, с кем ве-

ровья мужчиной сохрани
лось жилье, где есть тепло 
и вода. Женщине с малы
шом досталась однокомнат
ная квартира без всяких 
благ. К тому же ей нужен 
ремонт, требующий немалых 
денежных средств и муж
ских крепких рук.

Ю. П. Григоренко выде
ляли квартйру на семью.

ЧУЖОЙ БЕДЫ НЕ БЫВАЕТ
гНА ТЕМЫ МОРАЛИ;

не привели. Бывший народ
ный судья Колпашевского 
района Юрий Григорьевич 
Иванов заявление Татьяны 
Викторовны к судопроизвод
ству не принял.

— Права у вас с бывшим 
супругом равные, — объяс
нил он ей. — Перебирайтесь 
в свою квартиру, если муж 
поведет себя недостойно, вы
зывайте милицию. Тогда и 
будем, разбираться, а сейчас 
лишить его квартиры... Из
вините, нет такого закона.

Татьяна -Викторовна за
стыла в недоумении. Такое 
говорил человек, председа
тельствовавший в судебном 
заседании, когда слушалось 
их дело о разводе. Да, если 
бы муж постоянно не скан
далил и не оскорблял ее, 
разве стала бы она обре
кать себя на одиночество, а 
сына лишать отца?

Пробовала молодая жен
щина искать защиты и под
держки в прокуратуре и 
горисполкоме. С ней согла
шались, даже сочувствовали: 
но что, мол, поделаешь, по
мочь нельзя: закон. Позже 
еще не раз в устах долж
ностных. лиц -будет звучать 
это слово. Услышала его и 
я, когда с жалобой Августы 
Григорьевны Скрупской — 
матери Татьяны — ходила 
по инстанциям, усомнив-

ла разговор, уловила нотки 
раздражения. Понимаю: дел 
у них невпроворот, а тут 
приходится заниматься еще 
и семейными. Но человек, 
пришедший на прием или 
написавший жалобу, надеет
ся, что люди за дверьми 
служебных кабинетов к его 
беде отнесутся, как к своей 
собственной. В истории, о 
которой идет речь, Невоору
женным глазом видно, кто 
был обижен и чью сторону 
следовало принять.

Мне могут возразить: раз
бирались, в чем-то помогли. 
Да, это так. Сначала в парт
коме авиапредприятия уго
варивали Юрия Григоренко 
уступить жилье семье. В 
горкоме партии и гориспол
коме пытались воздейство
вать на него через отца 
П. Г. Григоренко — директо
ра реализационной базы 
хлебопродуктов. Но, видимо, 
воздействие получилось об
ратным: горисполкому при
шлось самому выделять жи
лье Татьяне Викторовне.

И вот Августа Григорьев
на задает мне риторический 
вопрос: «Есть ли на свете
справедливость?» А я отво
жу глаза, потому что при
менительно к этому случаю 
не могу ответить утверди
тельно. Мать права. За мо
лодым, полным сил и здо-

Один бы ее он не получил— 
это ясно, как день. И сколь
ко бы ни твердили в слу
жебных кабинетах о cocfeno-- 
дении закона, защитить 
интересы женщины-матери 
можно было, именно исходя 
из правовой стороны этой 
истории.

Прими Ю. Г. Иванов зая
вление Татьяны Викторовны 
и дай ему ход, он выполнил 
бы не только свой служеб
ный, но и моральный долг. 
Кому, как не ему знать, что 
нет законов на все случаи 
жизни, на то и заседает 
строгий суд, чтобы в каж
дом конкретном деле разо
браться по справедливости, 
учесть не только букву за
кона.

Располагаю письмом с 
подписями десяти семей 12- 
квартирного дома по улице 
СМП, 23: «В 1979 году в од
ну из квартир нашего дома 
поселилась семья Григорен
ко с грудным ребенком. 
Прошло несколько месяцев, 
семья распалась. И мало то
го, что этот «мужчина» не 
уступил квартиру женщине 
с собственным сыном, так 
все эти годы и сам в нёй 
не живет, а лишь изредка 
появляется. Иногда с ним 
приезжают родители, но долго 
не засиживаются и вскоре 
вместе уезжают. Создается

видимость, что в квартире 
живут, но мы-то знаем, что 
это не так. Нас возмущает, 
что при существующем в 
городе дефиците с жильем 
допускается такое. Обраща
лись в ЖКО авиапредприя
тия, но безрезультатно: там 
ответили, что за жилье ис
правно платят. Квартира 
пустует до сих пор, хотя в ней 
нуждаются многие, в том 
числе и мать с ребенком».

Сведение счетов исключе
но: авторы письма свободны 
от личной обйды.

Заметьте: слово .«мужчи
на» в применении к Юрию 
Петровичу поставлено ими 
в кавычки. Что подела
ешь. Издавна сильный пол 
силен нашей признательно
стью за то, что умеет бла
городно и гордо вступиться 
за женщин, за ребенка. И в 
этом не только дань тради
ции. В этом — именно суть, 
без которой не состоится 
мужчина. Тем более — отец.

К Ю. П. Григоренко я 
шла с единственным жела
нием — говорить о третьем 
участнике событий — его 
ребенке. Он-то ни в чем не 
виноват. Вот it убеждала, 
чдо ради интересов сына 
можно многим поступиться. 
Трудный вышел разговор. 
Не достучалась я до сердца 
этого человека.

Так как же мы должны 
относиться к тому, кто без
жалостно отказал в помощи 
родному сыну? Вправе ли 

у занести такой поступок 
только в категорию сугубо 
личных дел?

Не слишком ли терпимы 
мы по отношению к людям, 
попирающим свой отцовский 
или материнский долг? Кро
ме Кодекса законов, есть 
еще Кодекс нравственный, 
нормы его определяют 
гражданственность, человеч
ность, порядочность, совесть 
— все то, без чего ни дня 
не 'может существовать ни 
малая семья, ни все наше 
общество.

Н. ГОЦУЦУРА, 
наш соб. корр.

г. Колпашево.

Г о с а в т о и н с п е к ц и я  сообщает
С начала года на дорогах 

Томска и области в дорож
но-транспортных происше
ствиях пострадали 35 детей.

Основными причинами не
счастья с ребенком являют
ся его неосторожность, не
внимательность, ошибочная 
оценка сложившейся- дорож
ной ситуации.

Возраст пострадавших де
тей—-от 6 до 10 лет. Чаще в 
дорожно-транспортные про
исшествия попадают маль
чики. 25 пострадавших де
тей — школьники.

Особенно неблагополучно 
обстоит дело в областном 
центре. Печальный рекорд 
поставила школа № 32. Че
тыре ученика этой школы 
оказались на больничных 
койках.

Происходит это главным

ооразом оттого, что в шко
лах детей не научили, как 
важно подчиняться законам 
дорог. И второе — нежела
тельный пример взрослых.

13 пострадавших детей — 
на совести водителей. К 
сожалению, призыв «Вни
мание: дети!» ■ до конца 
осознан еще далеко не все
ми. Особенно это касается 
владельцев индивидуального 
транспорта. И ГАИ вновь 
обращается к вам, товарищи 
водители! Проезжая мимо 
клубов, кинотеатров, игро
вых площадок, остановок 
общественного транспорта, 
не спешите, снизьте ско
рость. То же следует сде
лать и в том случае, если 
вы заметите группы детей 
близдороги.

Т В
С Р Е Д А , 2 0  а п р е л я  

П Е Р В А Я  П Р О Г Р А М М А  
М О С КВ А

8.00. «Время». 8.55. Л.-В. Бет
ховен. Соната для скрипки и 
фортепьяно N ° 7. 9.25. «В. И. 
Ленин. Страницы жизни». 
Фильм 1-й — «Зову живых».
10.25. Народные мелодии.
10.40. «В  мире животных».
11.40. Новости.

С 11.45 до 14.15 — перерыв. 
14.15. Новости. 14.30. «Ч ело 

век — хозяин на земле».
15.25. «Русская речь». 15.55. 
«Отзовитесь, горнисты!» 16.25. 
Премьера музыкального теле
фильма «День приходит — 
песню приносит». 16.55. «Н ау
ка и жизнь». 17.30. «В каждом 
рисунке — .солнце». 17.45. Чем
пионат мира по хоккею. 
Сборная' Канады — сборная 
СССР. В перерыве — «Сегодня 
в мире». 20.00. «В. И. Ленин. 
Страницы жизни». Фильм 2-й 
— «Отчий дом». 21.00. «Вре
мя». 21.35. «Имя Ленина бес

смертно». Поэтическая компо
зиция. 22.00. Звучит духовой 
оркестр. 22.45. «Сегодня в ми
ре».

В ТО Р А Я  П Р О Г Р А М М А  
М О С К В А

12.00. «Немецкий язык».
12.35. «История». 9-й класс. 
13.05. «Для вас, родители!»
13.35. «Обществоведение». 10-й 
класс. 14.05. Музыка народов 
СССР. 14.35. Н. В. Гоголь. 
«Ш инель». 15.05. «Твоя ленин
ская библиотека». 15.45. «За
полярье — край мой». Науч
но-популярный фильм. 15.55. 
Новости.

С 16.00 до 18.15 — перерыв.
18.15. Новости.

ТО М С К
18.30. «Технический прогресс 

и экономика». Автоматизация 
и механизация ручных работ. 
19.00. «Культура и жизнь». 
Опыт и проблемы клубных 
систем Асиновского района. 
19.40. Новости.

М О С КВ А
20.00. «СйокОйной ночи, ма

лыш и!»
ТО М С К

20.15. «За безопасность дви
жения». «А лкоголь  и води
тель». 20.50. Киножурнал.

М О С КВ А
21.00. «Время». 21.35. «П ое

динок». Художественный фильм.

кэ погода
20 апреля по области — 

облачная с прояснениями 
погода, местами слабые 
осадки, ветер западный, 7— 
12 метров в секунду, темпе
ратура от 0 до 5 градусов 
тепла, в Томске от 1 до 3 
градусов тепла.

21—22 апреля — облачная 
погода с прояснениями, вре
менами осадки, ветер севе
ро-западный, 7—12 метров в 
секунду, температура: но
чью 3—8, при прояснениях 
10—15 градусов мороза, днем 
от 0 до 5 градусов тепла.

Зам. редактора
Ю. И. ГРИШАЕВ.

ТЕАТР ДРАМЫ
20 апреля. « Т о л ь ко  пр авд а »

—  19-30.

ДВОРЕЦ ЗРЕЛИЩ
и С П О Р Т А

20 а п р е л я . Э с тр а д н ы е  к о н 
ц е р т ы  — 18-30. 21.

Фильм « Т а к  н а ч и н а л а с ь  л е ге н 
д а *  —  12-40.

имени М. ГОРЬКОГО
20 апреля. « Ж е н а т ы й  х о л о с 

т я к »  —  8-40, 10-20. 12, 13-40,
15- 20, 17, 18-40, 20-20, 22. « Ф о р 
м ул а  света »  —  8-40, 10-20. 12, 
13-40. 15-20, 17, 18-40, 20-20,
22. Зал  к и н о х р о н и к и .  «Н ео
ф а ш и з м » , « М и р  — тебе , нам , 
в с е м *  —  9, 10-05, 11-10, 12-15, 
13-20, 14-25, 15-30, 16-35.

«ОКТЯБРЬ»
20 апреля. «З д е сь  тебя  не 

в с т р е т и т  р ай »  —  10-30. «Ч ело
в ек , к о т о р ы й  з а к р ы л  го ро д »
— 8-50, 12-40, 14, 17-40. 19-20, 
21. « Ж е н а т ы й  х о л о с 
т я к »  —  9. 10-50. 12-40, 14-30,
16- 20, 18-10, 20, 21-50.

имени И. ЧЕРНЫХ 
20 а п р е л я . « Ч е ты р е  м у ш к е 

те р а »  (две серии') —  9, 11-30, 
14. 16-30, 19, 21-20. « Ч е тв е р о
п р о т и в  ка р д и н а л а »  —  9, 10-50, 
12-40, 14-30, 16-20, 18-10, 20,
21-40.

«ПИОНЕР»
20 апреля. « М у ж с к о е  в о с п и 

та н и е »  —  9, 11. « К о р а б л ь -

13 КИНОТЕАТРАХ:
«РОДИНА»

20 апреля. « И гр а  в ч е ты р е
р у к и *  —  9, 11, 15, 16-50, 18-50,
21. Киноклуб « О р л е н о к» .
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п р и з р а к »  —  13, 14-30, 16,
17-30, 19, 21-50. « С е р е бр я н о е
р е в ю *  •—- 20-30.

«СИБИРЯК»
20 апреля. М у л ь тс б о р н и К  

№ 119 —  9-20. «За дело  б ер е т
ся б а б у ш ка »  —  И .  12-40, 
14-20, 16, 17-40, 19-20, 21.

ДВОРЕЦ КУЛЬТУРЫ 
«АВАНГАРД»

20 апреля. « А р а б с ки е  п р и к 
л ю ч е н и я »  —  11, 15. « П о л еты
во сн е  и  н а я в у »  —  17, 19, 21.

ДОМ КУЛЬТУРЫ 
«СИБКАБЕЛЬ»

20 апреля. « П р и т ч а  о л ю б 
ви» _  15 «Д авай  п о ж е н и м с я »
— 17-20, 19, 21.

ДОМ ОФИЦЕРОВ
20 апреля. « Я з ы ч е с ка я  м а 

д о н н а *  ■— 21.

ДОМ КУЛЬТУРЫ ГРЭС-П
20 апреля. « Ц ы га н с ко е  с ч а 

стье »  —• 17-30, 19-20.

22—24 апреля
Дворец зрелищ и спорта

Г А С Т Р О Л И

22—24 апреля

I  Н О В О С И Б И Р С К О Г О  Г О С У Д А Р С Т В Е Н Н О Г О  

I  А К А Д Е М И Ч Е С К О Г О  Т Е А Т Р А  О П Е Р Ы  Н Б А Л Е Т А
Ф. Амиров

«ТЫСЯЧА И ОДНА НОЧЬ»
П. Чайковский

«ЛЕБЕДИНОЕ ОЗЕРО»
(балет в 4-х действиях). (балет в 2-х действиях).

22 апреля — в 19 час. 30 мин.; 23 апреля — в 19 час.;
24 апреля — в 14 час. 24 апреля — в 19 час.

Солисты: народная артистка РСФСР, лауреат премии Ленинского комсо
мола, лауреат международного конкурса Любовь ГЕРШУНОВА; заслужен
ный артист РСФСР, лауреат премии Ленинского комсомола, дипломант между
народного конкурса Анатолий БЕРДЫШЕВ; дипломант международного кон
курса Людмила ПОПИЛИНА; Татьяна КАСАТКИНА.

За справками обращаться по тел. 4-47-77, 4-81-35.

21 апреля 21 апреля
Концертный зал филармонии

КОНЦЕРТ ОРГАННОЙ И ВОКАЛЬНОЙ 
МУЗЫКИ
I отделение

ИОГАНН СЕБАСТЬЯН БАХ 
Прелюдия и фуга ми минор.
Фантазия и фуга до минор.
Пастораль фа мажор.
Три маленькие прелюдии и фуги.

II отделение
СТАРИННЫЕ РУССКИЕ РОМАНСЫ

Исполнители:
народная артистка СССР Нинель ТКАЧЕНКО; солист 

Москонцерта — Александр МАЙКАПАР; концертмейстер 
— Ирина СОЛОВЬЕВА.

Начало — 19 час. 30 мин. Билеты продаются.

Среднее городское профессионально - техническое учи
лище № 19 г. Томска ОБЪЯВЛЯЕТ ПРИЕМ учащихся по 
специальностям: штукатур, облицовщик-плиточник (на 
базе 8 и 10 классов); слесарь по ремонту автомобилей 
(на базе 8 классов); столяр (строительный), плотник (на 
базе 8 и 10 классов); слесарь-сантехник, газосварщик (на 
базе 8 классов); каменщик - монтажник по монтажу 
стальных и железобетонных конструкций (на базе 8 и 10 
классов); мастер-плодоовощевод (на базе 8 классов); са
довник, рабочий зеленрго хозяйства (на базе 10 классов).

Условия приема
В училище принимаются юноши и девушки с образо

ванием 8—10 классов. Для молодежи с образованием 8 
классов срок обучения — 3 года. По окончании учили
ща учащиеся получат III—IV разряды по специально
сти, а проучившиеся 3 года — среднее образование в 
объеме средней общеобразовательной школы.

Процесс обучения в училище подразделяется на теоре
тическое и производственное обучение.

Теоретическое обучение включает в себя изучение, об
щеобразовательных предметов в оборудованных кабине
тах училища.

Производственное обучение проходит в учебных ма
стерских училища и на производстве, в лучших брига
дах.

Для закрепления полученных знаний, умений и навы
ков в училище работают кружки при каждом кабинете и 
мастерской.

Для любителей спорта работают спортивные секции: 
лыжная, легкой атлетики, баскетбола, волейбола, бокса.

Условия обучения
. Обучающиеся 3 года обеспечиваются питанием, формой 

для занятий, спецодеждой. Обучающимся 8—10 месяцев 
выплачиваются стипендия в размере 30 рублей в месяц и 
доплата от базового предприятия 56 рублей в месяц. По
лучившим отличные и хорошие оценки по всем предме
там и активно участвующим в общественной работе раз
мер стипендии повышается на 15—25 процентов.

Всем нуждающимся предоставляется общежитие. В  пе
риод обучения проводятся в установленном порядке де
нежные выплаты за работы, выполненные учащимися в 
процессе производственного обучения.

Окончившим училище за 3 года выдается диплом о 
присвоении квалификации по профессии и получении 
среднего образования, а особо отличившимся — диплом 
с отличием.

Окончившим училище за 8—10 месяцев выдается ат
тестат о присвоении квалификации, а особо отличившим
ся учащимся при примерном поведении — аттестат с от
личием.

Время обучения в училище засчитывается в общий 
трудовой стаж. Учащиеся пользуются льготами при про
езде в городском транспорте. Всем учащимся, окончив
шим обучение, предоставляется работа по профессии, по 
направлению управления профтехобразования.

Все выпускники, получившие диплом с отличием, име- 
ют право поступления на дневные отделения вузов и 
техникумов без обязательного срока отработки. Они по 
мере подачи заявлений зачисляются в средние специ
альные учебные заведения без вступительных экзаменов.

При поступлении в вузы пользуются преимуществами, 
установленными для выпускников средних общеобразо
вательных школ, награжденных золотой медалью, участ
вуя в конкурсе среди. лиц, имеющих не менее двух лет 
стажа практической работы.

Порядок приема
Заявления о приеме в училище подаются на имя ди

ректора училища с указанием избранной профессии. К 
заявлению прилагаются: документ об образовании; меди
цинская справка (форма № 286); справка с места жи
тельства; три фотокарточки (размером 3X 4  см).

Зачисление проводится без вступительных экзаменов.
Начало занятий — 31 августа.
Адрес училища: 634021, Томск, ул. „ Лебедева, 102, 

СГПТУ-19. Проезд трамваем №№ 1. 3. троллейбусом № 2, 
автобусом № 2 до остановки «Ул. Л. Толстого».

Справки по телефонам: 4-22-67, 4-22-05.

Городское бюро по трудо
устройству населения совме
стно с автошколой ДОСААФ 
проводят набор на курсы 
водителей транспортных 
средств категорий «А», «В», 
«ВС», II класса с категори
ей «Е», инструкторов прак
тического вождения.

Также требуются на по
стоянную работу инструк
торы по вождению автомо
билей.

Обращаться по адресу: 
г. Томск, пр. Кирова, 17, в 
бюро по трудоустройству, 
или пр. Ленина, 140, авто
школа ДОСААФ, ежедневно, 
с 18 часов. Справки по теле
фону 2-23-52. ‘

Бюро по трудоустройству 
населения совместно с авто
транспортным объединени
ем «Союзтомскмелиострой- 
транс» приглашают на рабо
ту: водителей на грузовые, 
легковые автомобили, авто
бусы; токарей, слесарей по 
ремонту автомобилей; элект
риков; операторов машино
счетной станции; механиков 
автоколонн и машино-счет
ной станции.

Доставка к месту работы и 
обратно — транспортом 
предприятия.

За направлениями обра
щаться в бюро по трудоуст
ройству (пр. Кирова, 17).

Городское бюро по трудо
устройству населения совме
стно с Томским заводом ре
жущих инструментов при
глашают на постоянную ра
боту резчиков, токарей, фре
зеровщиков, заточников, 
шлифовщиков, штукатуров.

Средний заработок — 250 
-—280 рублей в месяц. На 
временную работу, на рабо
ту с неполным рабочим 
днем приглашаются пенсио
неры, домохозяйки и сту
денты. Одиноким предостав
ляются места в благоустро
енном общежитии. Молодым 
семьям—комнаты в течение 
2 — 3 лет. На заводе име
ются детские ясли и сады, 
столовая, профилакторий, 
спортивный комплекс.

Обращаться в бюро по 
трудоустройству (пр. Кирова, 
17); или по тел. 6-52-37.

Бюро по трудоустройству 
населения совместно с изда
тельством «Красное знамя» 
срочно приглашают на рабо
ту: электрогазосварщика,
сантехника, учеников печат
ников и наборщиков, упа
ковщика готовой продукции, 
корректора, лифтеров на 
грузовой лифт, уборщиц, 
сварщика на машину высо
кочастотной сварки.

Обращаться: г. Томск, пр. 
Кирова, 17, в бюро по трудо
устройству, или по тел, 
3-17-76.

Меняю двухкомнатную 
благоустроенную квартиру. 
в г. Нерюнгри (БАМ, 31 
кв. м, 2-й этаж) на благо
устроенную квартиру в 
г. Томске.

Обращаться: г. Томск, тел. 
5-20-51.

Меняю трехкомнатную 
благоустроенную квартиру 
(45 кв. м, 3-й этаж) в 
г. Минусинске на трех- или 
двухкомнатную в г. Томске.

Обращаться: г. Томск, ул. 
Сибирская, 25, кв. 12, тел. 
3-17-32.

Меняю однокомнатную 
благоустроенную квартиру с 
лоджией в г. Байкальске 
(южный берег Байкала) на

любую жилплощадь в 
г. Томске.

Обращаться: г. Томск, ул. 
О. Кошевого, 79, кв. 20 (по
сле 19 часов).

Коллектив Института оп
тики атмосферы ТФ СО АН 
СССР выражает глубокое 
соболезнование старшему 
научному сотруднику инс
титута В. А. Погодаеву по 
поводу смерти матери 
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